
ВОЗМОЖНОСТЬ
ДОКАЗАНА

ДЕЛОМ

1 (14)

-

DONETSKMEDIA.RU

НАРОДНЫЙ БЛИЦ
МЫ ВООЧИЮ ВИДИМ 
ПОМОЩЬ МОСКВЫ

 стр. 5
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
ДЕЛО – ТРУБА

 стр. 10
СЛУЖЕНЬЕ МУЗ
СУДЬБА БЫТЬ 
БАЛЕРИНОЙ

 стр. 15

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

«Византия». Имперское 
многообразие

Фронтовые конверты, сложенные треугольниками письма, занимают особое место в жизни 
солдат на передовой. Поэтому, наверное, момент с чтением такой весточки из мирного 
города стал одним из самых эмоциональных в нашем общении с добровольцем Николаем.

«Здравствуй, Дорогой солдат! Пи-
шет тебе студентка 1 курса колледжа 
«Сократ». У меня довольно необычное 
имя – Анисья. Я учусь на специально-
сти «Туризм». Помимо колледжа ещё 

пою в хоре «Южный ветер». Спасибо 
тебе и твоим товарищам, что защища-
ете своих родных и близких, а также 
всю Россию».
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Дорогой читатель!
Недавно листая лен-

ту новостей, увидел одну 
очень показательную: демо-
билизованные студенты из ДНР и ЛНР едут 
в Москву для того, чтобы встретиться со сво-
ими коллегами и товарищами по оружию, в 
том числе – с действующими военнослужа-
щими.

Этот посыл является квинтэссенцией 
всего, что происходит сейчас вокруг нас. Де-
сять лет Донбасс сражается за право оста-
ваться русским регионом. А в последние 
годы это происходит уже в составе нашей 
общей большой Родины. Плечом к плечу 
стоят на передовой дончане и москвичи, в 
зону СВО прибывают добровольцы из всех 
регионов России и даже граждане других 
стран, осознавшие, что оставаться в стороне 
не получится.

Именно поэтому мы сделали добро-
вольчество, братскую взаимовыручку цен-
тральной темой номера. Потому что воины, 
ежедневно рискующие жизнью за то, чтобы 
окончательно решить вопрос победы над 
украинским нацизмом, достойны первооче-
редного внимания. В этом плане обновлён-
ная версия «Донецкого кряжа» сохраняет те 
же традиции и установки, что и раньше.

В остальном наше издание претерпело 
значительные изменения. Для того, чтобы 
разнообразить газету, мы увеличили коли-
чество полос и рубрик, которые могут раз-
мещаться на них. Редакция «ДК» решила 
копнуть в глубину, одновременно уделить 
больше внимания как вопросам внутренней 
жизни нашего региона, так и международ-
ной повестке. Потому что не бывает одно-
го без другого. И потому, что события «на 
внешнем контуре» волнами добивают даже 
до самых небольших городков Донбасса. 
Нам очень хочется, чтобы читатель пони-
мал, в какую сторону двигаются тектониче-
ские плиты геополитики.

Больше внимания мы стали уделять 
тому, кто и как возрождает города Донбас-
са, помогает нашему региону окрепнуть, 
войти в прежнюю силу после потрясений и 
невзгод, выпавших на нашу долю.

Теперь о форме: размер газеты стал 
компактнее. Эти правила диктует нам сама 
жизнь, ведь для того, чтобы номер легче чи-
тался, допустим, в автобусе или других ви-
дах общественного транспорта, формат А3 
подходит куда лучше.

С начала этого года «Донецкий кряж» 
стал действительно массовой газетой – для 
этого тираж повышен до 40 000 экземпля-
ров.

С февраля текущего года мы начина-
ем встречаться с читателем еженедельно. 
Поэтому, если вы не знаете, где найти бес-
платные номера издания – напишите нам 
об этом.

Редакция очень надеется и на другие 
поводы для обратной связи. На первой по-
лосе газеты размещены QR-коды с нашими 
социальными сетями. Ну а для более про-
странных писем и размышлений можно вос-
пользоваться адресом электронной почты 
газеты – мы постараемся ответить каждому.

До встречи на страницах «Донецкого 
кряжа»!

Главный редактор
Артём ОЛЬХИН

Колонка 
редактора

В ФОКУСЕ – СОБЫТИЯ

  Луганские студенты во время посещения форума-фестиваля «Территория будущего. Москва 2030»

Возрождение городов Донбасса благодаря помощи необъятной России 
– несомненно сейчас самая актуальная гражданская задача для нас. 
Слов нет, бытие определяет сознание. Но духовность, которая даёт силы 
преодолевать любые трудности, не менее важна для жителей нашего края.

Здесь не только культурно-просвети-
тельская составляющая, а что более значи-
мо – воспитание подрастающего поколения 
на наших исконных традициях, жизненных 
ориентирах, заложенных многовековой 
историей. И где, как не в тесной связи с Мо-
сквой, столицей нашей Родины, юные жите-
ли Донбасса могут впитать в себя всё луч-
шее. Наполниться гордостью за свою страну.

За прошедший год разнообразных, при-
меню такой термин, мероприятий как в 
Белокаменной, так и в Донбассе было – не 
счесть. Упомяну только несколько.

В Центральном академическом театре 
Российской армии в Москве состоялся га-
ла-концерт «Голоса Победы», приурочен-
ный ко Дню России. Вместе с популярными 
артистами на сцену вышли талантливые 
дети из ДНР и ЛНР.

Музыкально одаренные ребята из Дон-
басса исполнили концертные музыкальные 
номера на одной сцене с признанными ма-
стерами эстрады – Денисом Майдановым, 
Александром Буйновым, Ольгой Корму-
хиной, Таисией Повалий и другими извест-
ными артистами.

А вот воспитанники школ искусств 
Донбасса приняли участие в заключитель-
ном гала-концерте московского фестива-
ля «Горячее сердце. Москва-Донбасс», 
который проводился департаментом 
культуры и департаментом национальной 
политики и межрегиональных связей Мо-
сквы. Не вызывает сомнений, что фести-
валь способствует не только открытию 
новых ярких и талантливых детей, но и 
созданию условий для реализации их 

творческих способностей, знакомству 
молодого поколения с нашими богаты-
ми традициями и ценностями, укрепле-
нию дружеских связей между Москвой и 
Донбассом. О чём и говорится в обраще-
нии организаторов к участникам фестива-
ля. И снова, и опять повторюсь: помогает 
нашим детям осознать свою связь с Боль-
шой Россией.

Артисты культбригады «Москонцерта» 
проводят выступления в Донбассе с начала 
специальной военной операции. За это вре-
мя организовано свыше 800 концертов. 

Студенты Луганской государственной 
академии культуры и искусств имени Ми-
хаила Матусовского стали гостями фору-
ма-фестиваля «Территория будущего. 

Москва 2030» в парке «Зарядье». Столич-
ный Департамент культуры подготовил для 
будущих артистов и режиссёров большую 
экскурсионную программу по столице.

Ребята отметили, что напряжённая си-
туация, в которой они находятся с самого 
детства, с 2014 года, формирует сильный 
характер. Дети Донбасса отличаются сме-
лыми мыслями и поступками, умеют думать 
о главном. В столице студенты из Луганска 
смогли отдохнуть в творческой атмосфере 
и получить новые вдохновляющие эмоции.

Для луганских студентов провели экс-
курсию по экспозиции фестиваля «Город 
света». Ребятам показали, как можно вза-
имодействовать с интерактивными инстал-
ляциями. Они узнали, как устроены скуль-
птуры, в которых используется в том числе 
искусственный интеллект.

Огромный интерес вызвало в Луган-
ске выступление артистов Большого мо-
сковского государственного цирка на 
проспекте Вернадского. Представление 
«И100рия» посмотрели более 41 тысячи 
жителей города.

На спектакли приглашали детей из раз-
ных городов Республики. В один из дней на 
представлении побывали 60 воспитанни-
ков Луганского детского дома. Оно прошло 
в рамках благотворительной акции.

Кроме того, во время поездки была 
оказана гуманитарная помощь. Кинологи-
ческой службе народной милиции ЛНР и 
донецкому приюту для животных «ПИФ» 
привезли несколько тонн сухого корма. 

Благотворительный фонд «Свой дом» по-
лучил помощь в размере двух миллионов 
рублей. Средства были направлены на по-
мощь участникам специальной военной 
операции, в частности, на покупку бензово-
за. Как видим, мастера культуры не только 
духовно, а по возможности и материально 
поддерживают Донбасс.

Необходимое уточнение. Гастроли мо-
сковских мастеров циркового искусства 
прошли по инициативе Министерства 
культуры Российской Федерации при 
поддержке Правительства Москвы.

Сегодня коснулся малой толики куль-
турно-просветительской, духовной помощи 
столицы нашей Родины жителям Донбас-
са, которая придаёт сил для преодоления 
трудностей, с уверенностью смотреть в 
наше общее будущее.

Владислав АНДРЕЕВ

Духовное 
возрождение
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Дети Донбасса отличаются смелыми мыслями и поступками, 
умеют думать о главном. В столице студенты из Луганска 

смогли отдохнуть в творческой атмосфере и получить 
новые вдохновляющие эмоции.
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Восстановление инфраструктуры региона – дело небыстрое. Охватить 
сразу все объекты невозможно не только финансово, но и физически. 
Когда годами обустройство не касалось даже самых значимых из них, 
нужно понять и принять, что на обновление также будут затрачены 
годы. А если строения пострадали вследствие вражеского обстрела…

Регионы-шефы максимально содейству-
ют восстановлению, а порой и глобальной 
модернизации объектов инфраструктуры Лу-
ганской Народной Республики. Москва всеми 
силами способствует преображению объек-
тов столицы Республики – Луганска.

ХОРОШО, КОГДА КРЫША 
НА МЕСТЕ

Проблема давно пришедшего в негод-
ность кровельного покрытия на многих 
жилых объектах столицы ЛНР – старая и, к 
сожалению, болезненная. Заменяют изно-
шенный шифер или мягкую кровлю москов-
ские специалисты быстро и качественно. 
Очередь на реконструкцию – немалая.

В полный комплекс работ по ремон-
ту крыши входит обновление кровельных 
стропил, твёрдого или мягкого покрытия, 
установка ограждения, проведение работ по 
устройству водостока, а также ремонт венти-
ляционных каналов. Также проводятся рабо-
ты по утеплению чердака. К тому же вокруг 
домов московскими специалистами по необ-
ходимости проводится опиловка деревьев.

Входя в положение жильцов, процесс 
реконструкции покрытия проводится, не-
взирая на погодные условия. Но это никак 
не влияет на качество и сроки выполняемых 
работ.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
ПОСЛЕ ОБСТРЕЛА

Порой кроме замены кровли восстанав-
ливать приходится и целый дом.

Июнь 2024-го жители Луганска помнят 
хорошо: в этот день ракетный удар ВСУ при-
шёлся по нескольким десяткам зданий по 
всему городу. А в жилом доме в квартале Ва-
тутина произошло полное обрушение одного 
из подъездов.

Московские специалисты предприятия 
«Единый заказчик» провели оценку общих 
повреждений и нанесённого жителям ущер-
ба, затем был определён подрядчик, нача-
лись подготовительные работы и демонтаж.

Восстановлением были охвачены сразу 
33 объекта. Проводилась реконструкция об-
щежития и главного корпуса университета 
имени Владимира Даля; колледжа информа-
ционных технологий, также пострадавшего 
вследствие обстрела.

К 1 ноября остекление в намеченных 
объектах было завершено, к 1 декабря – 
окончена укладка кровли строений.

Два дома в квартале Ватутина, вклю-
чая здание с полностью обрушившимся 
подъездом, требуют большего времени на 
обновление. Параллельно с демонтажем 
части здания будут возведены новые моно-
литные конструкции, которые уже разрабо-
таны и согласованы с Главгосэкспертизой. 
Также будут реконструированы стены вну-
три помещения и окна, произведена заме-
на кровли.

К сожалению, сроки полного завершения 
работ конкретно на данном объекте могут 
быть смещены. Дело в том, что в результате 
ракетной атаки пострадало перекрытие меж-

ду первым и техническим этажами, и стоит 
вопрос об обследовании фундамента мо-
сковскими специалистами, по итогу которого 
будет решено – требует ли он замены.

После демонтажа здания строителями 
будут восстановлены несущие стены и пере-
крытия. В планах – завершение реконструк-
ции ко II кварталу 2025 года, чего луганчане 
ждут с нетерпением.

КОГДА БЫТЬ ВОДИТЕЛЕМ  
НАСЛАЖДЕНИЕ

Асфальтобетонный завод, возведённый в 
Луганске более двух лет назад при поддерж-
ке московского предприятия «Автомобиль-
ные дороги», в сутки сегодня производит 
более тысячи тонн асфальта. За счёт этого 
замена асфальтобетонного покрытия произ-
водится в столице Республики гораздо интен-
сивней.

Завершив ранее капитальный ремонт 
главных улиц Луганска, Советской и Обо-

ронной, регион-шеф активно приступил к 
дорожным восстановительным работам по 
улице Ватутина.

Уже сегодня производится демонтаж 
трамвайных рельсов. Это, по словам врио ру-
ководителя Луганского муниципалитета Яны 
Пащенко, начальный этап.

Следующей на очереди по восстановле-
нию – улица Фрунзе. К 1 сентября рекон-
струкцию планируется завершить и сдать оба 
объекта.

Луганчане и гости города с пониманием 
относятся к ремонтным работам, тем более 
что восстановление улицы Ватутина стало 
объектом народной программы после обра-
щения жителей к местным депутатам.

Вместе с ремонтом и расширением 
проезжей части обновят и зону для пеше-
ходов, будут оборудованы дорожки для 
велосипедистов, которые, по словам Яны 
Пащенко, в будущем появятся по всему Лу-
ганску.

Уже восстановленные регионом-шефом 
улицы и те, на которых только начата ре-
конструкция – довольно сложные объекты, 
и москвичи со всей ответственностью под-
ходят к выполнению работ. К тому же, по 

объёму запланированное на этот год восста-
новление дорожного полотна в разы больше 
протяженности улицы Оборонной, которую 
реконструировали в прошлом году.

В планах на 2025-й – реконструкция улиц 
Шевченко, Фрунзе, Тараса Рыбаса, Херсон-
ской, Путейской, Ватутина и частично Ленина.

– Дважды в месяц я привожу сына в 
Луганск на лечение. Ехать по городу стало 
в удовольствие, – делится впечатлениями 
брянковчанин Олег Антоненко. – На подъ-
ёме по Советской транспортная развязка ста-
ла шире. Новые светофоры с дополнитель-
ными секциями очень удобны. Разница с тем, 
что было раньше – несравненная. Спасибо 
московским дорожникам!

РЕКОНСТРУКЦИЯ 
СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ  
В ПРИОРИТЕТЕ

В апреле 2024 года, участвуя в видео-
конференции с президентом Российской 
Федерации, глава ЛНР Леонид Пасечник 
обратился к Владимиру Путину с прось-
бой о реконструкции луганского стадиона 
«Авангард». Он акцентировал внимание на 
сильной футбольной команде в Республике 
и мечтах восстановления былой славы фут-
больного клуба «Заря». К тому же, жители 
ЛНР активно интересуются спортом, а стади-
он находится в непригодном состоянии.

Президент поддержал инициативу и от-
метил, что восстановление стадиона в ЛНР 
будет включено в Программу социально-
экономического развития новых террито-
рий России.

Как сообщил вице-премьер Правитель-
ства Российской Федерации Марат Хуснул-
лин, запланирована разработка концепции 
восстановления, после чего на спортивном 
объекте начнётся реконструкция.

Стадион «Авангард» для спортсменов 
открыл двери в начале 50-х годов прошло-
го столетия. Его площадь составляет более 
11 гектаров. Сердце комплекса – главный 
стадион. Его трибуны вмещают более чем 
22 тысячи зрителей. Также в структуру вхо-
дит футбольное поле, легкоатлетические 
дорожки, пять секторов для прыжков и два 
сектора для толкания ядра, есть залы для 
бокса, фехтования, атлетической гимнастики, 
тяжёлой атлетики, бальных танцев.

За долгие годы существования стадион 
несколько раз расширялся и достраивался. 
Как результат – оснащение помещений вен-
тиляцией не предусмотрено, внутри активно 
разрастается грибок. Бетон на трибунах по-
сле снега и дождей рассыпается. Состояние 
комплекса оставляет желать лучшего.

По словам министра спорта ЛНР Олега 
Шеренешева, в результате глобальной ре-
конструкции входная колоннада затронута 
не будет: это визитная карточка города и его 
историческая составляющая. Вместимость 
сооружения останется прежней.

Мария КОВАЛЁВА

От чистого сердца

  Московские специалисты выполняют ремонт многоквартирного дома

  Входная колоннада стадиона «Авангард»
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В сложившихся сегодня условиях для жителей Донецка и Луганска 
важно ощущать не только безопасность, но и налаживание быта. Как 
нынче принято говорить – формирование комфортной среды. И здесь 
неоценима помощь города-побратима, столицы нашей Родины – Москвы.

Если говорить об отношениях Москвы 
и Донбасса, они имеют давние и крепкие 
корни. Славное Землячество донбассовцев 
в Москве, организованное почти 30 лет на-
зад, можно считать предвестником нынеш-
ней братской помощи Белокаменной. Кто ж 
тогда мог знать, в каких условиях она будет 

осуществляться сегодня. К слову, именно в 
Москву выходцы из Донбасса шли, так ска-
зать, на повышение. Ещё с советских времён. 

Многие и многие знатные люди в промыш-
ленности, науке, культуре, начав свой тру-
довой путь в наших краях, потом продол-
жали приносить пользу Родине в Москве. В 
различных отраслях многие специалисты, 
получив достойное образование в столице, 
приезжали трудиться в Донбасс. В нынешние 
времена связь нашего края с Москвой ещё 
более упрочилась.

От своих знакомых довелось неоднократ-
но слышать благодарственные слова мо-
сквичам за всё, что делается. В самых разно-
образных ипостасях.

Когда у вас в многоквартирном доме есть 
проблемы с крышей, а по совершенно раз-
ным причинам у коммунальщиков нет воз-
можности даже подлатать, и тут благодаря 
московским специалистам наведён порядок – 
какова была бы ваша реакция? Только поло-
жительные эмоции и благодарность.

Если в вашем районе была убитая пар-
ковая территория, а тут буквально на глазах 
всё преображается. Обретает не только кра-

сивый облик, но ещё и комфорт для желаю-
щих отдохнуть. Каковы были бы ваши мысли 
о тех, кто всё это великолепие воплотил в 
жизнь? Думаю, вопрос риторический.

Интересно сказал как-то человек, не-
которым образом вовлечённый в процесс. 
Назову его Дмитрий. По определённым при-

чинам он попросил фамилию не озвучивать. 
Так вот, что он поведал: «Когда у нас быстро 
восстанавливают аварии на коммунальных 
системах, надо не забывать, что в аварийных 
бригадах немало московских специалистов. 
Можно сказать, Москва налаживает жизне-
обеспечение Донецка. Оказывает нам все-
мерную помощь».

Накануне нового года мэр Москвы Сер-
гей Собянин сказал о планах столицы на 
2025-й: «Продолжим помогать Луганску 
и Донецку с ремонтом зданий и благо-
устройством территорий». Он уточ-
нил, что в Луганске московские 
специалисты приведут в порядок 
гимназию и музыкальную школу. 
Кроме того, запланированы рабо-
ты в детской клинической больни-
це, в зданиях поликлинического 
отделения и женской консульта-
ции городской многопрофильной 
больницы. Также преобразятся не-
сколько общественных пространств.

Помимо того, в Донецке отремон-
тируют отделение кардиохирургии и по-
ликлинику при одной из больниц города, 
благоустроят несколько парков.

На восстановительные работы и развитие 
инфраструктуры в Донецке и Луганске пла-
нируется направить в 2025–2026 годах – по 
30 миллиардов рублей ежегодно. Средства 
пойдут через столичный департамент капи-
тального ремонта.

Число столичных коммунальных бригад в 
зимний период увеличено до 77. На местах 
работают более 500 специалистов и свыше 
160 единиц техники.

Такое пополнение штата и оборудования 
необходимо для оказания помощи нашим 
коммунальщикам в прохождении осен-
не-зимнего периода. Бригады полностью 

укомплектованы, каждая оснащена аварий-
но-ремонтным автомобилем, экскаватором, 
необходимыми инструментами. В них вклю-
чены специалисты самых разных направле-
ний – газо- и электросварщики, экскаватор-
щики, слесари-сантехники, что позволяет 
обеспечить выполнение практически любых 
работ.

Для взаимодействия местных органов 
власти и ресурсоснабжающих организаций 
с аварийно-восстановительными бригадами 
создана диспетчерская служба.

В рамках заключённых соглашений 
между правительством Москвы и прави-
тельствами ДНР и ЛНР столичные комму-
нальщики проводят работы по восстанов-
лению жилых домов, школ, больниц, дорог, 
мостов и коммунальной инфраструктуры 

городов-побратимов, по благоустройству 
общественных пространств.

«По поручению президента и по соглаше-
нию с нашими городами-побратимами в Донец-
ке и Луганске мы ведём большую работу. Восста-
навливаем школы, детские сады, дома, улицы, 
инженерные системы, благоустраиваем горо-
да», – отметил мэр Москвы Сергей Собянин.

Он также подчеркнул, что особое внима-
ние по просьбе глав новых регионов столица 
уделит контролю в городах за аварийными 
ситуациями в зимний период.

Специалисты Белокаменной занимаются 
не только работами непосредственно в горо-
дах. Московская компания «Автодор» присту-
пила к капремонту моста в Макеевке через 
реку Грузская. Длина моста 26 метров. Являясь 
частью республиканской трассы, мост имеет 
огромное значение для транспортной разгруз-
ки Донецка. Трасса используется при транзит-
ном проезде в Шахтёрск, Снежное и ЛНР. За-
вершить работы планируют к концу 2025 года.

На время строительства моста для удоб-
ства проезда между Макеевкой и Донецком 
дорожные службы проводят работы по под-
готовке земляного полотна, включая выруб-
ку деревьев и кустарников, а также другие 
необходимые мероприятия для организации 
временной объездной дороги. По ней на вре-
мя проведения капитального ремонта моста 
будет перенаправлен автотранспорт.

Эта трасса будет включать четыре поло-
сы движения: две из них будут направлены 
к Макеевке, а две — в сторону Донецка. Это 
позволит обеспечить альтернативный марш-
рут для автомобилистов во время ремонтных 
работ и минимизировать задержки в дви-
жении. Работы ведутся с целью улучшения 
состояния моста и повышения безопасности 
дорожного движения. Важно учитывать, что 
временные изменения могут повлиять на 
маршруты и время в пути, поэтому водите-
лям рекомендуется заранее планировать 
свои поездки.

В 2025 году запланирован капитальный 
ремонт школы № 9 в Донецке, которая в 

прошлом году пострадала от артилле-
рийских обстрелов со стороны Воо-

ружённых формирований Украины. 
Об этом заявил глава ДНР Денис 
Пушилин, который посетил школу 
совместно с начальником Управле-
ния ГАУ «МосжилНИИпроект», пред-
ставителем региона-шефа Москвы 
Андреем Ёлкиным, главой Донецка 
Алексеем Кулемзиным и министром 

образования ДНР Олегом Трофимо-
вым. В Ворошиловском районе столи-

цы Республики она самая большая по 
численности школьников.

В результате агрессии киевского режима 
школа сильно пострадала: выбиты окна и по-
вреждён фасад здания.

В ходе капитального ремонта будут от-
ремонтированы фасад и кровля здания, 
системы отопления, водоснабжения и кана-
лизации. Также будет восстановлен бассейн, 
который не функционирует с 1991 года.

Кроме того, планируется провести вну-
треннюю отделку помещений и восстано-
вить спортивную базу: большой спортивный 
зал, футбольное и баскетбольное поля. В 
настоящее время уже ведутся проектные 
работы.

Олег АНТИПОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

Благоустройство продолжается...

  Донецкая школа № 9 готовится к обновлению
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О помощи Москвы Донецку нами написано много. Но всё делается, прежде всего – для людей. Вот за их 
мнением мы и вышли на бульвар Пушкина. На удивление, редко кто из дончан отказывался пообщаться. Хотя 
зачастую так и происходит. В этом специфика нынешнего времени. В нашем случае тема разговора была 
интересна не только нам, но и жителям Донецка. А тема такая: «Как бы вы оценили помощь Москвы Донецку?»

Пройдясь буквально немного по туманному бульвару, уви-
дели молодого человека, внимательно изучающего стенды, 
повествующие о начале в 2014 году донецкой весны. Знако-
мимся. Сергей Коногаев воспринял вопрос, как само собой 
разумеющийся: «Я коренной дончанин, все годы войны из 
города не уезжал. Благодаря Москве видно преображение 
Донецка. Хотелось бы больше. Здесь есть объективные при-
чины. Долгое время мы были в подвешенном состоянии. Сей-
час москвичи успешно занимаются восстановлением жилых 
домов, ремонтом дорог. Помогают наладить работу жилищ-
но-коммунальных служб. Но пока всё делают в так называе-

мой зелёной зоне. Красная зона по соображениям безопасно-
сти была недоступна. Более чем уверен, что благодаря нашим 
успехам на фронте красная зона перестанет быть красной, и 
москвичи придут и туда: восстанавливать Кировский, может 
быть, даже Петровский, Куйбышевский районы. Знаю, что 
преобразился парк Горького. Но своими глазами не видел. А 
вот проспект Ильича – просто загляденье».

Идём дальше. Навстречу молодой человек. На мою прось-
бу поговорить на заданную тему отвечает: «Мне по службе 
нельзя общаться с прессой». Реалии нашего военного време-
ни. Но долго без собеседников мы с фотокором не остались. 
По бульвару неспешно шла пара людей в возрасте. На наш 
вопрос Виталий Харитонович Мундштуков откликнулся с 
юмором: «В моём возрасте уже поздно опасаться, что где-то 
там узнают, как я разговариваю с нашей прессой». 

И тут же: «В целом по Донецку вклад Москвы по вос-
становлению огромен. В городе столько разрушений, что 
кошмарное дело, поэтому трудно всё и сразу. Но делается 
очень много. Я бы так сказал: помощью Москвы мы удовлет-
ворены. Если будет голосование, проголосуем за то, что столи-
ца здорово помогает Донецку в возрождении. У нас, кстати, 
есть практический опыт. Именно московские специалисты 
перекрыли крышу в нашем доме. Поменяли трубы водоснаб-
жения».

Такой диалог можно считать журналистской удачей. Что-
бы вот так на бульваре подойти к человеку, и он на своём 
опыте мог рассказать о помощи Москвы.

Идём дальше. На пересечении бульвара Пушкина и Теа-
трального проспекта ведут разговор две женщины. Извинив-
шись, просим ответить на наш вопрос. «А почему бы и нет, 
– говорит Юлия и продолжает. – Мы воочию видим колос-
сальную помощь Москвы. Те же самые дороги. Это очень 
здорово. Опиловка деревьев. Откровенно говоря, не думаю, 
что это инициатива наших. Москвичи помогают решать са-
мые насущные вопросы. Тот же ремонт школ, жилых домов, 

детских садов. С подвозом воды помогают. Считаю, что это 
москвичи. Пока их не было, у нас всё стояло на ровном месте. 
Некоторым у нас они показали, как надо работать. И наши 
пошли за ними. У меня своего опыта помощи москвичей нет. 
Но я же хожу по улицам, вижу. Не всё сразу, но потихоньку у 
нас всё будет хорошо благодаря столице».

Вот такой взгляд дончанки совсем не юного возраста. И 
надо же такому – прямо к нам идёт девушка, как говорится, 
молодого поколения. Мило улыбаясь, Татьяна Евлеева со-
гласилась ответить на вопрос и поведала свой взгляд: «Идёт 
колоссальная помощь Москвы, начиная с обустройства горо-
да. Сделано много прекрасных скверов. Белокаменная очень 

помогает образовательным учреждениям. Как учитель му-
зыки, всё это вижу. Очень много разных курсов повышения 
квалификации, на которые нас отправляют. Получается, не-
прерывное образование. Много новых конкурсов для детей, в 
которых ребёнок может себя проявить. Часто они проходят в 
Москве. Это очень важно и для воспитания, и для расширения 
кругозора ребят. Я бы так сказала, в развитии и материаль-
ном, и духовном Донецка видна рука Москвы (улыбается).

Наша с фотокором целенаправленность привела к чело-
веку, ответы которого в некоторых моментах удивили. Павел 
Лукьянченко, что называется, влёт выдал следующее: «По-
мощь столицы нашей Родины вижу во многом. Сколько дорог 
отремонтировано! Сколько детских садов, школ! Сколько по-
битых зданий восстановлено! Моей знакомой дом отремонти-
ровали москвичи. Она им премного благодарна. У нас в райо-
не наладилось водоснабжение, как это ни странно на сегодня 
прозвучит. Теперь у нас вода каждый день. Живу я возле ДК 
ХХI съезда, на Боссе. Сколько трасс водоснабжения обновили! 
Большие пластиковые трубы поставили. Поэтому скажу, что 
москвичами проведена огромная работа за эти два года».

Чтобы сохранить паритеты – мужчины/женщины и воз-
растной – задались целью поговорить с представительницей 
прекрасного пола средних лет. Наши изыскания не были дол-
гими, и повстречалась на нашем пути улыбчивая Виктория. 
Её взгляд на помощь Москвы оказался весьма своеобразным: 
«Читаем, смотрим в новостях, как Москва нам помогает. А 
потом выходим на улицу и видим это своими глазами. Хотя 
было бы неплохо, если бы именно помощь москвичей озву-

чивалась конкретно. Они как-то стараются, думаю, не афи-
шировать себя. Просто выполняют свою работу. А надо, что-
бы можно было прочесть, что устранили аварию, поменяли 
крышу на жилом доме московские специалисты. Не надо им 
скромничать. Надо громче говорить о том, что они делают 
для нас».

Вот такое мнение. Москвичей «обвинили» в излишней 
скромности. Знаю, что нас читают москвичи, которые в До-
нецке, и москвичи, которые в Москве. Как говаривали в дав-
ние времена, просьба обратить внимание на пожелания тру-
дящихся.

Естественно, «Донецкий кряж» тоже учтёт мнение дон-
чан, и мы будем регулярно освещать братскую помощь Мо-
сквы Донецку, да и Луганску тоже, в разных формах подачи. 
Не только, разумеется, Москвы, а регионов-шефов со всей 
необъятной России. И не только столицам, а всем городам и 
весям наших республик.

Тихон ПРОХОЖИЙ
Фото: Валерий ДУДУШ

«Мы воочию видим помощь Москвы»

  Сергей Коногаев

  Татьяна Евлеева

  Юлия

  Виктория

  Павел Лукьянченко

  Виталий Харитонович Мундштуков
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«Россия меня не выдаст!» Это слова мастера спорта международного класса по 
академической гребле Ларисы Жалинской, сказанные ею после того, как спортсменка 
сбежала из Украины, найдя в России убежище от произвола киевского режима.

Ларису, как и многих украинских спорт-
сменов, забрали в ВСУ. Лариса не хотела 
брать в руки оружие, поэтому её направили 
на хозработы. Параллельно она начала го-
товить побег.

По словам Ларисы, не желая участво-
вать в боевых действиях, она решила поки-
нуть страну. Однако сделать это оказалось 
трудно из-за строгого контроля и коррупции 
среди военных чиновников.

«Задача была банальной – скопить 
деньги на побег с Украины, а это сделать 
непросто, поскольку в части, где я на-
ходилась, практикуется взяточничество, 
– рассказала подробности Жалинская. – 
Примерно половину суммы, что мне за-
числялась, приходилось отдавать офице-
рам».

«Когда спортсменов агитируют за всту-
пление в ряды вооружённых формирований, 

никто не считается с их личным мнением, – 
отметила спортсменка в своем Telegram-ка-
нале. – Ставятся очень жёсткие условия: или 
ты бросаешь спорт, становишься персоной 
нон грата, или подписываешь контракт. Атле-

ты уже давно стали на Украине инструмен-
тами в руках политиков, в данном случае 
режима Зеленского. Спортсмены на Украи-
не несвободные люди».

Жалинская разработала сложный план 
побега. Она оформила отпуск в Чехию, но 
вместо этого отправилась в Польшу, исполь-
зуя второй заграничный паспорт. Затем через 
Белоруссию добралась до Москвы.

«Чтобы осуществить переезд в Россию, 
потребовалось долгое время не вызывать 
подозрений в воинской части. Мне на руку 
сыграло то, что с весны 2024 года женщи-
нам-военнослужащим стали предостав-
ляться отпуска с правом выезда за границу, 
в частности, по туристическим путёвкам. 
Поэтому я приобрела путёвку в Чехию и 
указала в рапорте на отпуск, что буду про-
водить его в этой стране. Ещё я оформила 
второй загранпаспорт, не известив об этом 
часть. Именно по нему я впоследствии 

пересекла границу. При помощи друзей из 
России я нашла перевозчиков, которые вы-
возят людей из Львова в Польшу, потом че-
рез специальный чат нашла перевозчиков 
через польско-белорусскую границу, а при 
помощи друзей из России был куплен би-
лет на самолёт Минск – Москва», – расска-
зала спортсменка о своих «туристических» 
приключениях.

Девушка предположила, что могло бы 
произойти, останься она на Украине: «Меня 
долго продержали в тылу, потому что я при-
носила части огромное количество медалей 
– по десять в год. При этом выполняла огром-
ный объём работ в столовой: одна заступала 
в наряд на чистку овощей и рыбы, мытьё по-
лов и туалетов. Пища готовится на 300 с лиш-
ним человек. Можно представить объёмы. Но 
даже мне сказали, что после возвращения 
из отпуска я должна буду направиться на 
запад Украины в одну из учебных частей 
для прохождения курса боевой подготовки. 
Что будет дальше, мне прямо не сообщали, 

но, имея голову на плечах, я понимаю: из 
этой учебки, которая фактически явля-

ется боевым слаживанием, в столо-
вую уже точно никто не возвраща-

ется».
Жалинская считает свой 

переезд в Россию возвраще-
нием на историческую родину, 
так как она родом из Запорож-
ской области. В нашей стране 

Лариса планирует продолжить 
спортивную карьеру и уже пред-

ставляет на соревнованиях Херсон-
скую область. В частности, в декабре 

2024 года она заняла второе место на 
Кубке России по гребле в помещениях в 

Липецке.
«Сегодня мои действия многие квали-

фицируют как побег, но я бы назвала это 
возвращением на Родину. Я – русская по 
национальности. Мой родной город — При-
морск Запорожской области России. Всегда 
была русскоязычной, окончила русскую шко-
лу имени Александра Сергеевича Пушкина в 
Запорожье, где впоследствии памятник поэту 
снесли», – отметила девушка.

Тихон ПРОХОЖИЙ

Правильный выбор

Карл фон Габсбург, внук последнего императора Австро-Венгрии 
Карла I и глава дома Габсбургов, на днях выдал заявление, которое 
вызвало широкий резонанс в международной политике. Он 
призвал к разрушению Российской Федерации, назвав её главной 
угрозой для безопасности Европы. Эти слова не только привлекли 
внимание общественности, но и стали важным моментом в 
политической риторике Запада, касающейся будущего России.

РЕТИВЫЙ СУБЪЕКТ
Заявления Карла фон Габсбур-

га стали откровенной и весьма 
жёсткой оценкой ситуации на 
международной арене. Он заявил, 
что для обеспечения безопасности 
Европы необходимо принять ре-
шительные меры против России. 
В частности, он подчеркнул, что 
для Европы невыгодно существо-
вание «большой России». По его 
словам, «маленькая Россия – ма-
ленькие проблемы», а «большая 
Россия – большие проблемы». 
Фон Габсбург предложил для дол-
госрочной стабильности на кон-
тиненте создать условия для «де-
монтажа» Российской Федерации, 
чтобы избежать возможных угроз 
в будущем.

Карл фон Габсбург, заявляя 
об этих целях, не остановился 
на одной лишь России. Он также 
затронул концепцию «деколони-
зации», утверждая, что данная 

задача должна стать новой внеш-
неполитической целью Европы. По 
его мнению, Россия в её нынешнем 
виде представляет собой не толь-
ко угрозу для соседних стран, но и 
для международной безопасности 

в целом. Сей политиканствующий 
субъект набредил про то, что де-
маркацию, разделение или ре-
организацию территории России 
необходимо считать мерой для 
предотвращения дальнейших ге-
ополитических конфликтов.

ГАБСБУРГИ И ИХ РОЛЬ 
В ИСТОРИИ

Габсбурги – одна из самых вли-
ятельных династий в истории Ев-
ропы, сыгравшая ключевую роль в 
политическом устройстве Старого 

Света. Внук Карл фон Габсбург яв-
ляется представителем дома, ко-
торый столетиями контролировал 
обширные территории, включая Ав-
стро-Венгрию, а его высказывания 
лишь добавляют новый контекст в 
понимание взглядов старой аристо-
кратии на текущие события. Семья 
Габсбургов, в том числе и Карл, 
традиционно поддерживает связи 
с западными политическими эли-
тами и активно участвует в обще-
ственных и культурных процессах.

Однако в последние десятиле-
тия, особенно с начала XXI века, 
интерес к дому Габсбургов и их по-
литическим взглядам постепенно 
возрос в связи с развитием новых 
форм политических обсуждений 
в Европе. Это заявление Габсбурга 
стало своего рода продолжением 
тенденции, в рамках которой ев-
ропейская аристократия выражает 
свои мнения о современном миро-
вом устройстве.

ПОЛИТИКАНСТВО 
ПОЕВРОПЕЙСКИ

Эти заявления становятся ча-
стью более широкой политической 
стратегии, направленной на демон-
таж российской политической и 
социальной системы. Габсбург, с его 

историческим наследием и связями 
с политической элитой Западной 
Европы, может оказать опреде-
лённое влияние на европейские 
позиции по отношению к России. 
Призыв к уничтожению России 
как суверенного государства ста-
новится частью широкой геопо-
литической риторики, в которой 
Европа рассматривает себя как 
бастион цивилизации, способный 
противостоять внешним угрозам, 
в числе которых ей мерещится 
Россия.

Несмотря на постоянные по-
пытки Запада оказать давление на 
Россию через санкции, дипломати-
ческую изоляцию и другие меры, 
результаты этих усилий остаются 
весьма скромными. Россия про-
должает жить и адаптироваться 
к условиям внешнего давления, 
находя новые пути для развития, 
укрепляя внутреннюю стабиль-
ность и укрепляя свою роль на 
мировой арене. Запад, несмотря 
на все свои амбиции, до сих пор не 
сумел достичь своих целей в отно-
шении России, и вряд ли нынешняя 
риторика или очередные санкции 
смогут изменить этот тренд. Россия 
остаётся сильным игроком на меж-
дународной сцене, и её существо-
вание как суверенного государства 
не подвергнется сомнению.

Владимир ТЕРНЮК

Новая волна западной риторики

Лариса Жалинская. Родилась 4 ав-
густа 1988 года в Приморске Запо-
рожской области. Академическая 
гребля и гребля-индор. Мастер 
спорта международного класса. 
Бронзовый призёр чемпионата 
мира по гребле-индор. Многократ-
ная чемпионка и обладатель Кубка 
Украины. Призёр Кубка России.

Досье ДК
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  Злобствующий бредом Карл фон Габсбург

Я – русская по национальности. Мой родной город — 
Приморск Запорожской области России. 

Всегда была русскоязычной, окончила русскую школу 
имени Александра Сергеевича Пушкина в Запорожье
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27 января исполнилось 80 лет со дня освобождения Красной армией 
самого крупного гитлеровского лагеря смерти «Аушвица-Биркенау», 
расположенного по соседству с небольшим польским городком Освенцим.

Именно под этим именем ком-
плекс концентрационных лагерей 
вошёл в историю Второй мировой 
войны. В сентябре 1939 года Освен-
цим оккупировали немецкие вой-
ска. Новая власть переименовала 
его в Аушвиц.

ВОПИЮЩИЕ ЛОЖЬ 
И БЕСПАМЯТСТВО

Во всём мире 27 января от-
мечают Международный день 
памяти жертв Холокоста. В этот 
день российские дипломаты из 
генконсульства в Кракове поч-
тили память погибших соотече-
ственников всех национальностей 
бывшего Советского Союза. Они 
возложили венки и цветы на клад-
бище в Освенциме, где похоронены 
бойцы Красной армии, павшие при 
освобождении города и его окрест-

ностей, а также к памятнику совет-
ским узникам на территории музея 
«Аушвиц-Биркенау».

В торжественной церемонии 
в честь 80-й годовщины освобо-
ждения Освенцима, проводимой в 
музее «Аушвиц-Биркенау», россий-
ская делегация не участвовала.

Как ранее сообщила офици-
альный представитель МИД России 
Мария Захарова, представителей 
нашей страны в очередной раз 
не пригласили на памятное меро-
приятие.

Сергей Андреев, чрезвычай-
ный и полномочный посол России 
в Польше, так прокомментировал 
скандальную ситуацию в интервью 
РИА Новости:

- Уже несколько лет мы не уча-
ствуем в этих мероприятиях. Во-пер-
вых, в силу того, что нас там не ждут. 
А во-вторых, в связи с тем, что в ходе 
этих мероприятий нам слова не пре-

доставляют, а те, кто там выступает, 
в лучшем случае упоминают о стра-
даниях узников Освенцима, но ста-
рательно не упоминают о том, кто 
освобождал лагерь смерти Аушвиц, 
Польшу и всю Европу от нацизма. 
Мы отметим эту годовщину в своём 
кругу и должным образом.

26 января бывший кандидат в 
президенты ФРГ Макс Отте назвал 
скандалом отказ Польши пригла-
сить Россию на годовщину осво-
бождения людей из нацистского 
лагеря смерти Освенцима. Он на-
помнил, что именно Красная армия 
освободила Освенцим.

- Россия вынесла на себе всю 
тяжесть Второй мировой войны. 
И всё же Россию не пригласили на 
80-ю годовщину освобождения Ос-
венцима. Это скандал, – написал он 
в соцсети X.

Кстати, представителей Израи-
ля поляки тоже проигнорировали. 
Зато на торжествах присутствовали 
делегации США, Великобритании, 
Германии, Франции, Канады, Ав-
стрии, Италии и других стран Евро-
пы. Многие из них были союзника-
ми гитлеровской Германии в годы 
Второй мировой войны.

Сегодня в Освенциме создан 
мемориал и музей «Аушвиц-Бир-
кенау», где проводятся экскурсии, 
образовательные программы и ме-
роприятия, направленные на сохра-
нение памяти о жертвах Холокоста. 
Но об освободителях лагеря смер-
ти на экскурсиях ни слова.

27 января польский журналист, 
политолог Мацей Вишневский в ин-
тервью корреспонденту РЕН ТВ рас-
сказал, что «в Польше не только не 
отмечают дату освобождения людей 
из нацистского лагеря смерти Освен-
цим, но даже не вспоминают её».

- Это постоянная практика 
польских властей. Даты, с которы-
ми трудно спорить, просто обходят 
молчанием. Единственное, что, к 
счастью, демонстрируется, это в 
интернете, в той среде, которая 
считает своим долгом культивиро-
вать память о том, что было, о фак-
тах, которые были. В то же время 
в Польше существуют ассоциации, 
причём даже среди молодых лю-
дей, которые отмечают эту дату, – 
отметил польский журналист.

По его словам, память в стране 
есть, однако в Польше «её куль-
тивируют лишь в очень малочис-
ленной среде, на официальном 
уровне её вообще не существует».

Также Мацей Вишневский ули-
чил во лжи бывшего экс-главу МИД 
Польши Гжегожа Схетыну, который 
занимал кресло министра внешне-
политического ведомства страны в 
период с 2016 по 2020 года. Ранее 
этот политик заявил, что концла-
герь Освенцим якобы освободили 
украинцы.

- Он знал, что лжёт, он знал, что 
плюёт в лицо потомкам тех, кто 
погиб при освобождении не только 
Освенцима, но и всей Польши. И он 
плюёт в лицо потомкам узников 
Освенцима, – указал Вишневский.

ПРАВДА ДОЛЖНА 
ЗВУЧАТЬ ГРОМКО

Президент Федерации еврей-
ских общин России Александр 
Борода на пресс-конференции в 
МИЦ «Известия» заявил, что евреи 
в России плохо относятся к тому, 
что представителей страны, разгро-
мившей гитлеровскую Германию, 
не пригласили на 80-ю годовщину 
освобождения Освенцима. Еврей-
ская община выступает за то, чтобы 
правда об истинном вкладе России 
в победу во Второй мировой войне 
и в спасение евреев звучала всё 
громче. Борода добавил, что евреи 
помнят и помощь других народов, 
например, сербов, албанцев, бол-
гар и датчан.

Президент Сербии Александр 
Вучич также выразил возмуще-
ние тем, что власти Польши при-
гласили на памятные мероприя-
тия тех, кто создавал Освенцим и 
их союзников, но не приглашают 
тех, кто его освобождал.

Напомним, что освобождение 
советскими войсками концентра-
ционного лагеря Освенцим-Бир-
кенау 27 января 1945 года стало 
поворотным моментом в истории 
Второй мировой войны и Холоко-
ста. В этот день мир узнал о мас-
штабах фашистских преступлений. 
Точное количество жертв Освен-
цима-Биркенау до сих пор неиз-
вестно, так как многие документы 
были уничтожены, а нацисты не 
вели учёта убитых, отправляемых в 
газовые камеры сразу по прибытии. 
По разным оценкам, в 1940–1945 
годы здесь погибло от 1,5 до 4 
миллионов человек. В документах 
Нюрнбергского трибунала говорит-
ся, что в Освенциме, ставшим сим-
волом террора, геноцида и Холоко-
ста, погибло 2,8 миллиона узников, 
90 % из которых – евреи.

Между тем, американцы зна-
ли о существовании Освенцима и 
об ужасах, которые там происхо-
дили. Зимой 1945 года у них была 
возможность освободить узников 
концлагеря раньше, чем это сде-
лала Красная армия. Но янки ре-
шили не придавать информацию 
огласке, а командование США 
сочло нецелесообразным штурм 
Освенцима. В итоге фабрика смер-
ти продолжала работать ещё не-
сколько месяцев, ежедневно унич-
тожая тысячи обречённых людей.

ЭТО НУЖНО 
НЕ МЁРТВЫМ, 
ЭТО НУЖНО ЖИВЫМ!

До 2021 года в программу меро-
приятий, посвящённых освобождению 
Освенцима, включались выступления 
глав дипмиссий Израиля и России в 
Польше. Но с 2022 года представи-
телям этих стран слово на праздно-
вании не предоставляется. А с 2024 
года их вообще не приглашают на 
торжества. И некому напомнить о том, 
что Освенцим освобождала Красная 
армия, а не войска дяди Сэма.

Кроме того, с мая 2022 года 
российская экспозиция в музее 
Освенцима закрыта, так как её ку-
ратор – Музей Победы в Москве – 
из-за западных санкций не может 
перевести в Польшу плату за её 
обслуживание. Российская сторона 
предлагает альтернативные вариан-
ты расчёта, но дирекция польского 
музея отказывается их обсуждать.

В свою очередь в Музее Побе-
ды к 80-летию годовщины освобо-
ждения лагеря смерти открылась 
выставка «Освенцим. Правда», где 
представлено более 50 подлинных 

экспонатов, а также электронная 
экспозиция с цифровыми докумен-
тами и фотографиями.

Память об Освенциме и дру-
гих лагерях смерти третьего рейха 
важна не только для почитания 
жертв фашизма, но и для пред-
упреждения будущих поколений 
о том, что может произойти, если 
общество позволит разрастаться 
ненависти и предрассудкам. Как 
сказал классик: «Это нужно не 
мёртвым, это нужно живым!»

Сергей КОЖИН

Юбилей – без освободителей 
Освенцима

Трагический символизм заключается в том, что в последние годы 
организатором и основными участниками траурных мероприятий в 
годовщину освобождения Освенцима становятся представители го-
сударств, которые голосуют против или воздерживаются при голосо-
вании по резолюции Генеральной Ассамблеи ООН «Борьба с героиза-
цией нацизма, неонацизмом и другими видами практики, которые 
способствуют эскалации современных форм расизма, расовой дискри-
минации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости».
Ещё недавно в Польше утверждали, что Освенцим освободили не крас-
ноармейцы, а украинцы, поскольку части принадлежали 60-й армии 
Первого Украинского фронта. Конечно, там были украинцы. Но боль-
шинство – русские. Только тогда они себя по национальностям не де-
лили, они называли себя в первую очередь солдатами Красной армии, 
советскими людьми.

Мария Захарова, 
официальный представитель МИД РФ

К слову

Сегодня в Освенциме создан мемориал и музей 
«Аушвиц-Биркенау», где проводятся экскурсии, 
образовательные программы и мероприятия, 

направленные на сохранение памяти 
о жертвах Холокоста. Но об освободителях 

лагеря смерти на экскурсиях ни слова.
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  Советские солдаты и спасённые заключённые
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Фронтовые конверты, сложенные треугольниками письма, занима-
ют особое место в жизни солдат на передовой. Поэтому, наверное, 
момент с чтением такой весточки из мирного города стал одним из 
самых эмоциональных в нашем общении с добровольцем Николаем.

«Здравствуй, Дорогой солдат! 
Пишет тебе студентка 1 курса 
колледжа «Сократ». У меня до-
вольно необычное имя – Анисья. Я 
учусь на специальности «Туризм». 
Помимо колледжа ещё пою в хоре 
«Южный ветер». Спасибо тебе 
и твоим товарищам, что защи-
щаете своих родных и близких, а 
также всю Россию. У меня в семье 
были герои Великой Отечествен-
ной, прадедушка и прабабушка 
познакомились до войны. Я хочу 
пожелать, чтобы твоя судьба 
сложилась так же, как у них. Что-
бы ты вернулся домой с Победой, к 
любви всей своей жизни. Пусть всё 
как можно скорее завершится и 
все вернутся живыми домой. Спа-
сибо за мирное небо над головой!» 
– читает Скрипач, воин-доброволец 
из ССО «Византия». Пробегая глаза-
ми текст, он смущается ещё боль-
ше. Так бывает. Многие бойцы, от 
вида которых на передовой у врага 
трясутся поджилки, в обычной жиз-
ни вне линии боевого соприкосно-
вения оказываются скромными, 
воспитанными парнями.

«Родился и вырос я в Москве», 
– говорит Николай. «Позывной 
такой, Скрипач, потому что я 
действительно играю на скрипке. 
Жил как все, ходил в среднюю шко-

лу и в музыкалку. Потом работал 
в полиграфии. Реклама, баннеры. 
Кстати, вот у вас сейчас тут 
потихоньку оживляется рынок ре-
кламы», – эту фразу мой собесед-
ник сопровождает улыбкой. «По-
том дальше учился я в Мытищах, 
к сожалению, не закончил, потому 
что семья у меня, дочь».

- Ну, сейчас вот у читателя 
возникает диссонанс: жил себе 
парень, занимался музыкой, ра-
ботой, семьёй. И вдруг он оказал-
ся в СВО…

- Я долго подходил к этому ре-
шению. Примерно год обдумывал, 
ехать сюда или нет. Страшновато 
было. Но у меня все друзья сей-
час вот на курском направлении, 
и здесь, в Донбассе. Не знаю, как 
объяснить. Просто как будто я знал, 
что мне нужно сюда. Что-то внутри 
подсказывало, что мне нужно здесь 
помогать. Ну и я просто пришёл в 
военкомат и сказал, что хочу до-
бровольцем. Мама у меня до по-
следнего не могла поверить, что это 
не шутка. А отец бывший военный, 
он сразу однозначно поддержал.

- Какую работу должен проде-
лать над собой человек, который 
собрался идти на передовую? 

- Обязательно как можно боль-
ше физических нагрузок. Ну и я вот 
очень много у людей, уже знако-
мых с боевыми действиями, рас-
прашивал, собирал опыт. Это мои 
друзья, одноклассники. Узнавал, 
как здесь что. Это хорошо дополня-
ет сейчас уже мои личные боевые 
навыки, которые сейчас потихоньку 
накапливаются.

- И что бы ты сейчас сказал 
себе тогдашнему? Что посовето-
вал бы ребятам, которые сегодня 
готовы отправиться в военкомат?

- Ещё больше физических 
упражнений (улыбается). Чем 
больше выносливости, тем лучше. 
От этого очень много зависит, в 
особенности на линии боевого со-
прикосновения. Точно это помогает 

сохранить стабильность, не падать 
духом. Ну и вообще, иногда от того, 
умеешь ты подтянуться или нет, 
может напрямую зависеть жизнь.

- Несколько слов о впечатле-
ниях с боевых действий.

- Не так давно из Курахово мы 
прибыли. Там местами не очень 

комфортно было. Страшно. Но мы 
не падали духом, выполняли свою 
боевую работу. Трудность была в 
том, что противник высоко оцени-
вал эти позиции, выходить они от-
туда просто так не хотели. Расска-
зывали, что это у них крепость.

И на самом деле город-то не-
маленький. Бой там шёл прямо по-
стоянно. Почти не переставая. Там 
для них и местность была очень 
удобная. Если заходить со стороны 
Кураховки, там удобные для них 
возвышенности и очень мешал раз-
нообразить наши маневры водоём. 
Подвозы у них сначала были в не-
скольких точках, вээсушники посто-
янно доставляли всё, что им надо, 
делали ротации. Было сложно нам.

Мирные жители сначала встре-
чали нас настороженно. Но потом, 
когда уже мы пообщались с ними, 
радость перестали скрывать. Мы и 
эвакуировали людей, они нас под-
держивали, носили еду. Мы им тоже 
помогали, воду добывали, бензин 
там, сладкое привозили. Это всё там 
жуткий дефицит. В плане отноше-
ний тепло было. Обнимались. По-
том, когда уезжали с позиций, пла-
кали некоторые, такое даже было.

- Правда ли то, что укра-
инские части, когда отступали, 
устраивали террор по отношению 
к местным жителям?

- Да, конечно. Постоянно нам 
рассказывали, что мужчин, которые 
могли бы быть призваны, там не 
пощадили. Ну и чтобы не отдавать 
город, они начали его просто разру-
шать. Отступая, сами обстреливали 
дома и официальные здания из ар-
тиллерии, беспилотники для этого 
использовали.

Это вообще очень важно – смо-
треть за небом. Аккуратно очень 
всё делать. Потому что очень опас-
но сверху.

- Что нужно понимать челове-
ку, который без опыта случайно 
оказался в зоне, где не так давно 
шли боевые действия?

- Во-первых, в руки ничего не 
брать, что лежит «просто вот так» 
на земле, если ты не знаешь, что это, 

если это не твоё – лучше вообще не 
трогать. Во-вторых – растяжки. Если 
есть леска, значит где-то рядом и 
взрывчатка. Под ноги тоже нужно 
очень внимательно смотреть. Ког-
да противник уходит, они за собой 
оставляют много очень такого.

- Как считаешь, что подталки-
вает жителей Украины идти вое-
вать?

- Думаю, это пропаганда, она 
там, похоже, мощная. Есть с той сто-
роны явно мотивированные бойцы, 
точно не все они «жертвы ТЦК». 
СМИ там активно работают же.

Но вот с мирными жителями 
мы общались при этом всё равно 
хорошо. Получается, на них это всё 
не действует.

- Расскажи, как отдыхают бой-
цы?

- Мы занимаемся спортом часто. 
Не только на отдыхе, а и прямо на по-
зициях. Работаем. Много забот всег-
да, чтобы обустроить хоть какой-то 
быт. Всё, что вы у нас здесь увидели, 
сделано нашими руками. Пот, кровь, 
трудовые мозоли – тут всегда не без 
этого. Ещё важный очень компонент 
– общение с сослуживцами.

- А почему ты выбрал имен-
но силы специальных операций? 
Ведь можно было пойти на более 
лёгкое направление?

- Мне было интересно это. В том 
числе именно это подразделение.

- В увольнительных доводи-
лось с дончанами общаться?

- Есть чувство, что это русские 
люди. У меня многие друзья те-
перь – это именно дончане. Точно 
нет такой темы, что мы какие-то 
разные. Донбасс для России – это 
точно не другая территория.

«Византия». Имперск

  Скрипач. 
Весточка из мирного города

Позывной Скрипач: 
я знал, что мне нужно сюда

Нашему изданию посчастливилось 
оказаться в гостях у очень интерес-
ного подразделения. Сочетание им-
перского триколора, дополненного 
словами «Армия православных» 
достаточно красноречиво отобра-
жает жизненное кредо и боевые 
принципы товарищей по оружию, 
пришедших выполнять боевые за-
дачи именно под этим флагом.

Практически с первых дней СВО в Москве работает единый пункт при-
зыва на военную службу. Именно через него проходят добровольцы, 
которые потом оказываются на рубежах защиты Донбасса, Запорож-
ской и Херсонской областей.
Место его расположения, улица Яблочкова, давно стало именем нари-
цательным. Бойцы, прибывающие к нам из столицы, нередко опреде-
ляют земляков, называя именно этот адрес: СВАО, улица Яблочкова, 
дом 5, строение 5.

Кстати

  Скрипач. Эти против нас больше не поедут.
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кое многообразие
Вот в центре Донецка очень 

красиво. Где Кальмиус протекает, 
гулял, хорошее место. И климат 
здесь уютный, очень нравится. Не 
так холодно, как в Москве.

- Если бы получилось на де-
нёк оказаться в Москве, что бы 
ты сделал в первую очередь?

- К дочке поехал бы. К роди-
телям. Город у нас отличный, но 
именно к семье тянет больше все-
го. Тоскую по этому.

- По внутренним ощущениям 
– к чему нам всем нужно сейчас 
готовиться? Есть надежда, что 
станет спокойнее на фронтах?

- Было бы хорошо, чтобы было 
больше людей, которые верят и 
помогают. Мы в любом случае по-
бедим. Я очень надеюсь, что это 
наступит скоро. Многие здесь ста-
раются, прикладывают все усилия, 
чтобы достичь этой цели.

Нас многие поддерживают, это 
видно. Есть чувство, что солидар-
ность высказывает всё общество. 
Очень разные люди, с различны-
ми интересами, разного достатка 
и видов деятельности. Постоянно 
привозят как провизию, так и обо-
рудование. Ну, а когда на позициях 
открываешь записки и письма, ко-
торые люди пишут солдатам – это 
очень бодрит. Иконки, молитвы. 
Вера очень важна.

- Что должно произойти, что-
бы у Украины пропала воля к 
продолжению боевых действий?

- Нужно просто нам идти впе-
рёд. Прям не отступая. Не давать 
им продохнуть. И в данный момент 
это достаточно успешно происходит.

В подразделении «Византия» посчастливилось познакомиться и с 
представителем элиты современных боевых технологий. Воин по 
имени Антон, позывной Шрам. Специалист по беспилотникам и 
радио-электронной борьбе рассказал о том, что в наше непростое 
время следует знать в любом городе России. Ведь атаки БПЛА 
стали обыденностью, в том числе и далеко за линией фронта.

- Расскажите, какие в основ-
ном противник использует дроны?

- В основном у противника все 
дроны лёгкие и манёвренные. Кар-
боновые рамы и небольшой раз-
мер. Благодаря этому они более 
быстрые, могут преодолеть боль-
шие расстояния, в то время как их 

расчёты находятся на удалении от 
фронта на 15 км.

- Если простым языком, так, 
чтобы читатель понял, какой беды 
может наделать такой дрон?

- Он с лёгкостью может уничто-
жить жилой дом или автомобиль. 
Себестоимость его в пределах 40 

тысяч рублей, а он может сжечь 
очень дорогую технику, тот же 
БМП. Раньше это в основном были 
спортивные дроны. А сейчас их 
массово переделывают в боевые.

- Ещё 5 лет назад никто и 
представить не мог, что такую 
роль будут играть беспилотники...

- Я вот служу с 2022 года на СВО 
и отлично помню, что тогда самую 
главную роль играла артиллерия. 
Стрелковых боёв уже было очень-о-
чень мало, в основном там, где плот-
ная городская застройка, как в Ма-
риуполе и Волновахе. А дальше по 
максималке работала артиллерия, 
применялись высокоточные снаряды 
по скоплению противника, например.

Потом стали появляться дро-
ны-разведчики, или такие, которые 
работают на маленьких сбросах. И 
вот потихоньку всё переросло в ны-
нешнюю ситуацию.

Сейчас вот очень широко начина-
ют использовать беспилотники, кото-
рые летают на оптоволокне. Потому 

что их никак не глушат устройства ра-
дио-электронной борьбы. Они, конеч-
но, дороже, но на открытой местности 
с ними бороться гораздо сложнее.

- Если человек, обычный го-
родской житель увидел в небе над 
собой дрон, что нужно делать для 
того, чтобы избежать опасности?

- Нужно найти укрытие, здание, 
чтоб был не просто вход, но ещё и 
комната, чтобы была возможность 
уйти за стенку, и как можно дальше 
от окон. Когда дрон в такую лока-
цию залетает, у него теряется связь. 
То есть он не пойдет по комнатам, а 
будет бить в обход или в окна.

Если вы в машине едете и увиде-
ли, то лучше остановиться и выйти 
из автомобиля. Или, допустим, есть 
лес, посадка – там нужно укрыться, 
в деревьях трудно дрону маневриро-
вать. Можно использовать складки 
рельефа, чтобы было углубление.

- Вот сейчас Горловку террори-
зируют беспилотниками буквально 

каждый день. Почему это возмож-
но? Их в таком огромном количе-
стве поставляют вээсушникам?

- Да, это огромные деньги, и ча-
сто – новые передовые технологии. 
Например, они разработали носите-
ли для других дронов. Это как «мат-
ка», которая несёт две-три единицы. 

- Это украинские деньги и тех-
нологии или это западные какие-то 
дела?

- Это разработка точно новая, 
её не было в начале СВО. Вполне 
возможно, что её для ВСУ приду-
мали по заказу Запада. Вообще с 
дронами тактика меняется чуть ли 
не каждый день. Нужно постоянно 
учиться и держать руку на пульсе.

Но, несмотря на эту поддерж-
ку, которую они чуть ли не от всего 
мира получают, всё равно фронт-то 
двигается в их сторону. Их «птицы» 
неприятностей причиняют немало, 
но опыт показывает, что в итоге мы 
их всё равно побеждаем.

Доброволец с экзотическим для наших широт именем Дионисиос родился в Греции. 
Соответственно, и позывной у него эллинский — Грек. Ситуацию «на той стороне» он 
знает не понаслышке, потому что когда-то получил даже несколько натовских наград. Но 
в итоге всё равно выбрал возможность жить в России и служить в её вооружённых силах.

- Нужно сказать, что у вас очень интерес-
ная биография.

- В Россию я приехал ещё в 2017 году. Жил 
в Москве, открыл там свой маленький бизнес. 
А до этого прослужил 20 лет в военно-морском 
флоте НАТО. Но потом всё бросил и приехал 
жить в Россию. 

- Какие воспоминания оставила служба в 
НАТО?

- С самого начала меня распределили в 
Бахрейн. Потом была Южная Африка, Сомали, 
мы гоняли пиратов. Там впервые жизнь свела 
с русскими, они работали в соседнем секторе. 
Дальше ещё несколько разных точек Севера 
Африки. Вот что точно могу сказать – русскую 
армию от НАТО отличает в первую очередь то, 
как мы относимся к людям.

- Потому и вышло так, что судьба всё рав-
но привела в «Византию», в русскую армию?

- В 2022 году, когда президент Путин решил 
помочь Донбассу, у меня возникло много вопро-

сов. Как так? Хотелось разобраться, кто кривит 
душой: русские новости или Европа.

И вот летом я общался со своими друзьями в 
России, и говорю: «Ребята, я возьму машину и поеду 
в Мариуполь, буду разговаривать с людьми. Я дол-
жен понять, где правда, а где ложь, что здесь проис-
ходит. И через какое-то время мы туда отправились.

В Мариуполе картинка перед нами откры-
лась жуткая, это просто город-призрак был во-
обще… Очень мало людей, мы там поговорили 
с русскими, с украинцами, с греками. Я даже не 
знал, что в Мариуполе так много греков у меня 
был шок. А оказалось, что до войны там жило 
больше 200 тысяч людей с греческими корнями.

И многие в общении говорили, что давно 
пора, что надо было их ещё в 2014 году заби-
рать. Рассказывали, почему город так сильно 
разрушен. Я понял, какой бардак кровавый 
устроили украинцы. Не сами, но с помощью 
НАТО, конечно. 

Второй раз приехал в сентябре 2023 года, 
там уже совсем другой вид. Город уже потихонь-
ку восстанавливали, люди возвращались. А по-
следний раз был в марте, когда проголосовали 
за Путина, 16 марта. Тогда Европа говорила, что 
«какие выборы, все голосуют под прицелом ав-
томатов». Но могу сказать, что самые демокра-
тичные выборы, на которых я был.

После этого я вернулся в Москву, поставил 
свой бизнес на паузу и подписал контракт.

- Несколько слов о боевом пути.
- Сначала я был на Купянском направлении, 

там было очень горячо, очень. Хотя противник 

избегал столкновений. Там много очень поляков 
было. Интересно, что украинцы — в основном 
штурмовики. Но главная опасность не в этом. 
Враг постоянно по нам отправлял дроны.

А потом начался именно Донбасс. В Курахо-
во нам встречалось очень много местных жите-
лей, говорили: «Мы вас ждали ещё в 2014 году». 
Их там просто замучили, расстреливали ни за 
что даже бабушек. Зачем – непонятно.

Как-то к нам на позиции принесли флаг Ка-
нады, и рассказали, с какого украинского укрепа 
взяли его. Я до сих пор не пойму – что там забы-
ли граждане Канады? Зачем они с той стороны?

 - Как думаете, а много воюет за ВСУ за-
падных наёмников?

- Нет, очень мало. Потому что они понимают, 
когда бесполезно. У них просто потери, поэтому 
Запад в основном отправляет оружие и только 
оружие. Люди войны, думаю, поняли, что здесь 
дня них это только 100 % смерть.

- Вам нравится в Донецке?
- Первый приезд в Донбасс мне понравился 

вообще. И Донецк отдельно – очень красивый 
город. Люди очень тёплые, чувствуешь с ними лёг-
кость, с первой встречи понятно, что вот всё – кон-
такт. Даже у меня есть мысли открыть здесь кафе 
или что-то подобное в Донецке или Мариуполе.

- Скучаете за Родиной? 
- Да, конечно!
- Что должно произойти для того, чтобы 

между Россией и Европой пропали напряжён-
ности, и чтобы опять были нормальные дру-
жеские отношения? Чтобы наши туристы туда 
ездили, люди дружили, нормально общались, 
обменивались культурой?

- Это же не проблема граждан, это проблема 
правительства. Например, в Греции все любят 
россиян, они не понимают, почему это происхо-
дит. В Италии, Испании та же проблема – госу-
дарство, они запрещают, не люди.

- Удачи Вам!
- Спасибо!

Материалы разворота подготовил Артём ОЛЬХИН

При чём здесь Канада?

Осторожно: воздух!

  А они что здесь забыли? 

  Опасная «птица» в руках
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11 января 2025 года поступило сообщение Минобороны России об отражении 
атаки украинских БПЛА по компрессорной станции «Русская», находящейся 
в пригороде Анапы – селе Гай-Кодзор. Эта станция обеспечивает прокачку 
газа по трубопроводу «Турецкий поток». В числе ответных мер российские 
военные в ночь на 15 января нанесли серию ударов дальнобойными средствами 
поражения, в том числе и по инфраструктуре Бильче-Волицко-Угерского 
подземного хранилища газа в районе города Стрый Львовской области.

Вроде бы рядовые известия для наших 
дней, но после случившейся 26 сентября 
2022 года диверсии на «Северных потоках» 
это очередной повод задуматься о месте и 
роли природного газа в нашей и не только 
энергетике. Ведь то, что хорошо в мирное 
время, становится ахиллесовой пятой в осо-
бый период…

КИЕВ ЖМЁТ НА ГАЗ
Понятно, что главной целью атаки укра-

инских беспилотников в окрестностях Анапы 
был срыв поставок российского газа в евро-
пейские страны через Турцию, поскольку она 
остаётся единственным транзитным коридо-
ром после расторжения договорённостей с 
Украиной и вывода из строя «Северных пото-
ков». Тем самым Киев пытается сыграть свою 
партию, что называется, на трубе.

На Банковой прекрасно понимают, что 
такое российский газ для Европы. Из-за 
буйного помешательства на экологической 

повестке европейцы успели и погубить 
угольную отрасль, и обескровить атомную 
энергетику. По сути, единственным тради-
ционным и надёжным энергоносителем на 
континенте остался природный газ, и спрос 
на него растёт.

Однако по данным агентства Bloomberg, 
европейские газовые хранилища заполне-
ны всего на 70 %, а из-за более холодной, 
чем в предыдущие несколько лет, зимы 
запасы расходуются быстрее. Норвежские 
месторождения углеводородов в Северном 
море не способны покрыть аппетиты евро-
пейцев, газопроводы с Ближнего Востока 
пока ещё в проекте, а возить газ танкерами 
– ещё то удовольствие. Мировой газотан-
керный флот не настолько велик, чтобы его 
пароходы простаивали у причала без рабо-

ты. Как говорится, самый подходящий мо-
мент, чтобы шантажировать несговорчивых 
европейских политиков, приготовившихся 
разменять порядком набившую оскомину 
Незалежную.

В БОЙ ИДУТ РОБОТЫ
О диверсии на «Северных потоках» осе-

нью 2022 года знают все. Но почему-то со-
вершенно не афишируется тот факт, что 6 
ноября 2015 года при плановом визуальном 
обследовании газопровода рядом с трубой на 
глубине 40 метров был обнаружен лежащий 
на дне шведский беспилотный подводный 
уничтожитель мин «Seafox». Конечно, шведы 
подсуетились, подняли аппарат на поверх-
ность и обезвредили его. Спустя несколько 
дней в Стокгольме заявили, что беспилотник 
пропал во время учений полутора годами 
раньше в результате обрыва буксировочно-
го каната. Так и вспоминается древняя му-
дрость о том, что если случайность имеет 
политические последствия, к ней надо при-
смотреться.

Подводные коммуникации были одним 
из объектов учений See Breeze 2024, про-
ходивших в сентябре прошлого года, когда 
инструкторы мобильного водолазно-спаса-
тельного подразделения ВМС США обучали 
украинских военных действиям в Чёрном 
море. Кроме того, Украина при поддержке 
американцев и британцев разрабатывает 
в дополнение к уже успевшим наделать 
беды безэкипажным катерам собственные 
подводные беспилотники «Толока» и «Ма-

ричка» с радиусом действия до тысячи ки-
лометров.

Про развивающуюся семимильными ша-
гами беспилотную авиацию даже говорить 
излишне. Традиционные системы ПВО да-
леко не всегда способны справиться с БПЛА, 
которые в отличие от классической авиации 
летают слишком низко, не дают высокотем-
пературного выхлопа и содержат достаточно 
мало металлических компонентов. Но самое 
главное во всей этой роботизации войны 
заключается в том, что боевой робот (не-
важно – плавающий или летающий) стоит 

намного дешевле как средств обнаруже-
ния и противодействия, так и самой цели, 
против которой его применяют. Касательно 
газотранспортной системы это означает, что 
можно точечно защитить какой-либо кри-
тически важный объект, например, компрес-

сорную станцию или газовый промысел, но 
на каждый километр газопровода никаких 
средств обороны не напасёшься. Особенно 
если учесть, что значительная часть их про-

тяжённости приходится на малонаселённую, 
а то и вовсе безлюдную местность.

Всё это делает газотранспортную инфра-
структуру весьма доступной и лакомой для 
грядущего военного противостояния.

ЯЙЦА В ОДНОЙ КОРЗИНЕ
Проводившаяся в ХХ веке в СССР и Ев-

ропе масштабная газификация ставила три 
цели. Первая – высвобождение значитель-
ной части транспорта, занятого в доставке 

топлива, для перевозки других грузов. Вто-
рая – максимальная автоматизация процес-
сов во всём производственном цикле от до-
бычи газа до использования, позволяющая 
обойтись без участия человека везде, где это 
возможно. И, наконец, это резкое снижение 
вредных выбросов по сравнению с другими 
видами топлива.

Газификация в первую очередь ориенти-
ровалась на промышленность: именно там 
она могла принести наибольший экономиче-
ский эффект. Бытовой сектор рассматривался 
в качестве попутной и далеко не самой рен-
табельной задачи. Тем не менее, благодаря 
этому сегодня в России газифицировано 
более 70 % жилья и этот объём продолжает 
расти, в то время как в Финляндии, Швеции 
и особенно в газодобывающей Норвегии 
данный показатель составляет всего лишь 
3 %, 1 % и 0,2 % соответственно. В Сканди-
навии и Финляндии практически вся сельская 
местность отапливается исключительно дро-
вами и народ там не жаждет газификации, 
хотя в России печное отопление считается 
чуть ли не атрибутом каменного века.

Уязвимость ГТС показывает, что нель-
зя складывать все яйца в одну корзину. Не 
зря же в СССР продолжали активно разраба-
тывать Донецкий и Подмосковный бассейны 
даже тогда, когда «всесоюзная кочегарка» 
переместилась за Урал в Кузбасс и Караганду. 
Небезынтересно, что СССР также обладал и 
самой мощной торфодобывающей промыш-
ленностью в мире, ныне пришедшей в полней-
ший упадок. Смысл всего этого заключался в 
том, что и старые угольные районы на юге, и 
бескрайние торфяники на севере являлись 
мобилизационным резервом постоянной го-
товности для Европейской части страны.

Поэтому одним из ответов на бросае-
мые нам вызовы должно стать возрождение 
Донбасса как угледобывающего района. Да, 
донецкий уголь дороже сибирского, но вез-
ти топливо через несколько часовых поясов, 
когда железные дороги (которые, кстати, при 
нынешнем уровне роботизации войны не ме-
нее уязвимы, чем ГТС!), окажутся загружен-
ными совсем другими перевозками – дело не 
лучшее.

Александр ДМИТРИЕВСКИЙ

Дело – труба

Касательно газотранспортной системы это означает, что можно 
точечно защитить какой-либо критически важный объект, 
например, компрессорную станцию или газовый промысел, 

но на каждый километр газопровода никаких средств 
обороны не напасёшься.

Одним из ответов на бросаемые 
нам вызовы должно стать 

возрождение Донбасса 
как угледобывающего района.

  Протяжённые газопроводы – уязвимые объекты

  Газокомпрессорная станция - лакомый кусок для противника
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Избранный 47 президент США Дональд Трамп не сдержал 
своего обещания добиться мира на Украине за сутки. Он и его 
окружение в Белом доме увеличили этот срок до ста дней.

В своё оправдание Трамп заяв-
лял на самых разных площадках, 
что для этого ему нужно как можно 
скорее встретиться и переговорить 
с президентом России Владимиром 
Путиным.

ВСТРЕТИТЬСЯ 
И ПОГОВОРИТЬ

Москва его посыл слышит и 
не отказывается от диалога через 
океан. В понедельник, в день ина-
угурации, на совещании с членами 
Совета безопасности, которое про-
ходило в режиме видеоконферен-
ции, Владимир Путин поздравил 
Трампа со вступлением в долж-
ность. И это был не случайный, 
даже знаковый формат. До этого 
глава нашего государства поздрав-
лял своих американских коллег, 
победивших на выборах, отправляя 
им телеграммы либо открытки.

В своём поздравлении Трампу 
Путин чётко обозначает, о чём мы 
готовы говорить с США:

- Мы видим заявления вновь 
избранного президента США и 
членов его команды о желании 
восстановить прямые контакты с 
Россией, прерванные не по нашей 
вине уходящей администрацией. 
Мы слышим также его заявления о 
необходимости сделать всё, чтобы 
не допустить Третьей мировой вой-
ны. Безусловно, мы приветствуем 
такой настрой и поздравляем из-
бранного президента Соединённых 
Штатов Америки со вступлением в 
должность. Мы также открыты для 
диалога с новой администрацией 
США по украинскому конфликту. 
Самое важное здесь – устранить 
первопричины кризиса, о которых 
мы много раз говорили. Это самое 
главное! Что же касается самого 
урегулирования ситуации, я вновь 
хочу подчеркнуть, что его целью 
должно быть не краткое переми-
рие, не какая-то передышка для 
перегруппировки сил и перевоо-
ружения с целью последующего 
продолжения конфликта, а долго-
срочный мир на условиях уважения 
законных интересов всех людей, 
всех народов, которые проживают 
в этом регионе. Мы, конечно, будем 
бороться за интересы России, за ин-
тересы российского народа, – под-
черкнул Владимир Путин.

Иными словами, диалог России 
с США должен быть равноправ-
ным, основанным на взаимном 
уважении. Это одно из базовых ус-
ловий сотрудничества наших стран. 
Между тем, хамская тональность 
американских властей в отноше-
нии Москвы уже стала закономер-
ностью. Дональд Трамп ведёт себя 
чуть более уважительно. Но от 
угроз в наш адрес не отказывается.

В своём посту в соцсетях он 
так и написал: «Либо Россия са-
дится за стол переговоров, либо 
он обрушит на нас все санкци-
онные кары». И его лексикон, его 

поведение объяснимы. Президент 
США Трамп, прежде всего, на-
стоящая акула капитализма, для 
него на первом месте бизнес и 
пополнение банковского счета, и 
только потом – политика. Но нас, 
переживших лихие 90-е, разговор 
в таком тоне не пугает. Мы тоже 
умеем пальцы гнуть.

По словам Владимира Путина, 
Трамп не только умный, но и праг-
матичный человек. И он не будет 
принимать дополнительные санк-
ции против России, которые также 
могут нанести вред экономике сво-
ей страны.

- Поэтому нам лучше встретить-
ся и, опираясь на реалии сегодняш-
него дня, поговорить спокойно по 
всем направлениям, которые пред-
ставляют интерес, как для США, так 
и для России. Мы готовы, – резю-
мировал президент РФ.

ГОРЕЛИ, ГОРЯТ 
И БУДУТ ГОРЕТЬ

Между тем, Трамп публично и 
неоднократно призывая к перегово-
рам со российским коллегой, до сих 
пор не огласил конструктивную и со-
держательную повестку возможного 
диалога. Все его призывы сводятся к 
разговору с позиции силы, военной 
или экономической. Угрожать нам 
бессмысленно. Нас не пугает, даже 
если Штаты и их европейские васса-
лы отправят на Украину ещё боль-
ше оружия. За последние три года 
ВС России в зоне СВО уже уничто-
жали хвалёные танки «Абрамсы», 
«Леопарды», «Челенджеры», гауби-
цы М-777 и «Сизор», ракетные си-
стемы «Хаймерс», комплексы ПВО 
«Пэтриот», БТР «Страйкер», «Мар-
дер» и так далее. Только Польша в 
прошлом году поставила Украине 
более 300 танков «Леопард».

Подводя черту, нужно сказать, 
что затраты США на вооружение 
Украины при экс-президенте Бай-

дене были слишком велики. А эф-
фект нулевой. Помогли эти расходы 
Зеленскому? Ответ на поверхности, 
точнее, на поле боя. Вся эта техни-
ка горела, горит и будет гореть. Что 
касается истребителей F-16, на ко-
торые уповает Зеленский, то здесь 
тоже одни разговоры. В небе Укра-
ины они пока не замечены.

И вряд ли Трамп в первые ме-
сяцы своего президентства риск-
нёт выделить из бюджета страны 
очередной миллионный транш в 
пользу ВСУ. По крайней мере, его 

избиратели ждут от него другого, 
прежде всего, решения социаль-
ных проблем в Штатах: мигранты, 
пенсионные выплаты, дороговизна 
продовольствия и прочие пробле-
мы, оставленные ему в наследство 
бывшим хозяином Белого дома. 
Кроме того, у Трампа есть иные, 
более глобальные цели, чем по-
мощь Украине. Это присоединение 
к Штатам Канады, Мексики и Грен-
ландии. Плюс возвращение аме-
риканцам Панамского канала. Его 
у Панамы надо ещё отобрать. Но 
Трамп уверен в успехе. Мексикан-
ский залив он уже переименовал 
в Американский. Отныне он так 
будет именоваться на картах, из-
даваемых в США. И мировая обще-
ственность промолчала.

Президент США также в уль-
тимативной форме потребовал 
от стран-членов НАТО увеличить 
отчисления в бюджет военного 

альянса до 5 процентов от ВВП. Чем 
очень озадачил своих европейских 
союзников. Сегодня они отчисляют 
всего 2 процента и то, с большим 
трудом. Но Трампа не волнует. Его 
заботит благосостояние своей стра-
ны. Бизнес прежде всего.

ПЕРЕГОВОРЫ ТОЛЬКО 
НА УСЛОВИЯХ 
МОСКВЫ

Что касается нелегитимного 
президента Зеленского, то он сегод-
ня в отчаянии. Даже в панике. Фи-
нансовое покровительство Байде-
на в прошлом, немецкий канцлер 
Шольц в очередной раз отказал в 
поставках крылатых ракет Taurus. 
Зато пообещал продолжить воен-
ную поддержку Украины. Польша 
требует от Зеленского эксгумации 
тел поляков, жертв «Волынской 
резни», зверски убитых 11 июля 
1943 года, в так называемое кро-
вавое воскресенье. В случае отказа 
угрожает прекратить военную по-
мощь Незалежной.

Кроме того, Варшава сейчас 
сосредоточена на вооружённой 
«прихватизации» территории Бело-
руссии, для чего открыто стягивает 
к границам этой страны технику и 
воинские подразделения. Хотя на-
пасть поляки вряд ли рискнут. Как 
говорится, кишка тонка. У Белорус-
сии с Россией договор о военной 
помощи. В случае чего, Москва не 
пожалеет «Орешника» для защиты 
союзника. Кстати, на президентских 

выборах, состоявшихся 26 января, 
вновь с большим перевесом в ли-
деры вышел Александр Лукашенко. 
И, по его словам, чтобы обезопа-
сить Беларусь, достаточно одного 
комплекса «Орешник».

И в НАТО Украину не принима-
ют. И примут ли вообще, неизвест-
но. Куда ни кинь, везде засада.

После победы Трампа на выбо-
рах Зеленский впервые публично 
допустил возможность переговоров 
с Путиным. Но при условии, что США 
дадут гарантии безопасности Украи-
ны. Хотя ещё в 2022 году самолично 
издал Указ о запрете каких-либо пе-
реговоров с Москвой. Как оказалось, 
это табу его не касается.

Мнение Владимира Путина по 
поводу переговоров с Зеленским 
известно: диалог с Украиной возмо-
жен только на условиях России. И 
никак иначе.

Сергей КОЖИН

Что Трамп во власти нам готовит?
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Диалог России с США должен быть равноправным, 
основанным на взаимном уважении. Это одно 

из базовых условий сотрудничества наших стран. 
Между тем, хамская тональность американских 

властей в отношении Москвы уже стала 
закономерностью. Дональд Трамп ведёт себя 

чуть более уважительно. Но от угроз 
в наш адрес не отказывается.

Член Республиканской пар-
тии США Марджори Тейлор 
Грин положительно оценила 
решение президента Дональ-
да Трампа о прекращении во-
енной помощи для Украины. 
По её словам, американский 
народ также обрадовался 
этой информации.
«Президент Трамп и наш но-
вый госсекретарь Марко Ру-
био только что остановили 
всю иностранную помощь 
Украине и другим странам, 
кроме Израиля и Египта. 
Госдепартамент в шоке. А 
американский народ – нет, 
мы празднуем», – написала 
политик в социальной сети X.
Во всей вакханалии вокруг 
Трампа имеется любопыт-
ный момент, на который 
мало кто обратил внимание: 
прежде, чем начать угрожать 
России новым экономиче-
ским давлением и высоки-
ми тарифами, новый хозяин 
Белого дома тем же самым 
пригрозил Канаде, Мексике 
и Испании. Получается, что 
Донни или причислил Рос-
сию к числу основных аме-
риканских партнёров, или 
же союзников США перевёл 
в нашу категорию – стран, с 
которыми Вашингтон ведёт 
прокси-войну. Интересный 
подход.

В тему
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Вам нужно переоформить полис ОМС, родственник попал 
в ДТП, вашу сим-карту скоро заблокируют, вам положены 
выплаты – это не всегда реальность, а во множестве случаев 
просто уловки мошенников. Давайте разберёмся, как 
остаться при своих и не одарить преступника деньгами.

В МВД России в конце 2024 
года обнародовали статистику. За 
11 месяцев прошлого года росси-
яне отдали мошенникам 168 мил-
лиардов рублей. А всего за пять 
последних лет количество такого 
рода преступлений увеличилось 
вдвое – с 12,6 % до 23,3 % в соот-
ношении со всеми преступлениями 
в стране.

ОСНОВНЫЕ УЛОВКИ 
МОШЕННИКОВ

Самый главный совет последне-
го времени против мошенников – 
не отвечать на незнакомые номера 
или сразу же прекращать разговор, 
когда с вами говорит незнакомый 
человек.

Обман мошенников построен 
на психологии, и когда незнако-
мец попадает в болевую точку 
жертвы, уже сложно соскочить с 
крючка. Основное, чем манипу-
лируют – страх за сохранность 
сбережений и имущества, страх 
за жизнь и благополучие близких, 
страх за свою жизнь и здоровье. 
Иногда манипуляции происходят 
на желании заработать лёгких де-
нег. Отсюда и растут все истории со 
звонками из «банка» и просьбами 
перевести деньги на безопасный 
счёт. Поступают звонки якобы от 
правоохранительных органов или 
госструктур, приходят смс о выи-
грыше или сообщения о подарке 
Телеграм-премиума.

Помните, что во всех этих 
схемах зачастую мошенник бу-
дет просить смс-код, который 
позволит получить ему доступ к 
банковским картам. Поэтому ни-
кому и никогда нельзя сообщать 
такие данные. Когда вам якобы 
позвонили из банка, поликлини-
ки или другого учреждения, луч-
ше прекратить разговор, а потом 
самостоятельно перезвонить по 
официальному номеру. Когда 
пытаются разыграть схему «род-
ственник в беде», также нужно 
позвонить родственнику и выяс-
нить ситуацию.

Обычно мошенники во вре-
мя разговора постоянно торопят 
собеседника, не дают сосредото-
читься, поэтому психологи всегда 
рекомендуют придерживаться та-
ких правил:

• делать паузы во время разго-
вора, сразу не отвечать на вопрос, а 
обдумывать его;

• говорить медленно;
• задавать встречные вопросы, 

уточнять различные подробности.

ОБЕСПЕЧЬТЕ 
СОХРАННОСТЬ ДАННЫХ

Чтобы ваши деньги были в со-
хранности, номер банковской кар-
ты не давайте посторонним людям. 
16 цифр карты лучше сообщать 
только родственникам, знакомым 
в случае необходимости. А вот срок 
действия карты и код на обороте – 
CVC или CVV – категорически нико-
му сообщать нельзя. Зная все эти 
данные, можно сделать покупку 
по карте или перевести деньги на 
другой счёт.

Нужно с осторожностью ис-
пользовать в интернете свои лич-

ные данные. К ним относятся: ФИО, 
адрес регистрации, дата рожде-
ния, адрес электронной почты, 
номер телефона, семейное поло-
жение, место работы или учёбы. 
Эти данные мы часто заполняем на 
различных сайтах, в приложениях. 
К этому процессу надо подходить 
ответственно и доверять только на-
дёжным сайтам. Ведь иногда слу-
чаются утечки, и мошенники могут 
использовать эту информацию.

Специалисты по кибербезопас-
ности советуют не сохранять дан-
ные вашей карты, когда делаете 
покупки на сайтах и в приложени-
ях. Лучше каждый раз заходить 
заново, тогда вы будете уверены, 
что злоумышленники не похитят 
данные в интернете.

ПРАВИЛЬНЫЕ ССЫЛКИ
Отдельная схема мошенниче-

ства в интернете – это поддельные 
ссылки и сайты, называется это 
фишинг. Хакеры создают дубликат 
знакомого вам сайта, вы там остав-
ляете свои данные, например, логи-
ны, пароли или данные кредитных 
карт, и мошенники используют эту 
информацию. Иногда фишинговая 
атака может быть в электронном 
письме, смс-сообщении, всплы-
вающем окне или даже внутри 
приложения. Вас могут попросить 
пройти опрос, обновить инфор-
мацию, например, в приложении 
банка.

Указывать на то, что ссылка 
поддельная, могут ошибки в адре-
се сайта, лишние значки и симво-
лы, в адресной строке нет безо-
пасного соединения по https – нет 
иконки закрытого замочка. А на 
самом сайте могут быть неверные 
логотипы, устаревший дизайн. В 
целом любое несоответствие с 
оригиналом должно насторажи-
вать.

Чтобы защититься от фишинга:
• не переходите по ссылкам от 

неизвестных или подозрительных 
отправителей;

• не переходите по коротким 
ссылкам вида bit.ly или goo.gl;

• сохраняйте в избранное 
страницы сайтов, где делаете пла-
тежи;

• используйте многофакторную 
аутентификацию в электронной 
почте и банковских сервисах;

• регулярно обновляйте анти-
вирус;

• используйте браузеры с ан-
тифишинговой защитой: Яндекс, 
Chrome, Firefox, Opera, Safari.

ЗАПРЕТЫ В СОЦСЕТЯХ
В социальных сетях мы добро-

вольно делимся разной информа-
цией. Порой можно не заметить и 
слить туда важные данные, которы-
ми могут воспользоваться мошен-
ники. Например, включённая на те-
лефоне геолокация может выдать 
ваш домашний или рабочий адрес. 
Нельзя выкладывать в сеть фото с 
билетами и документами, где вид-
ны ваши личные данные. Не ис-
пользуйте соцсети и мессенджеры 
для передачи документов. Если же 
это пришлось сделать, не храните 
эти данные в переписке: удалите 
документы из неё. Тогда, в случае 
взлома страницы или утери акка-
унта в мессенджере, вы не будете 
переживать, что злоумышленники 
воспользуются вашими данными.

ПРЕДУПРЕДИТЕ 
ПОЖИЛЫХ 
РОДСТВЕННИКОВ

В большинстве случаев от мо-
шенничества страдают пожилые 
люди. Это связано с тем, что они с 
возрастом могут не так быстро ана-
лизировать информацию, упускать 
из виду важные факты, теряться во 

время давления мошенников. А ещё 
пенсионеры плохо разбираются в 
новых технологиях и могут не ожи-
дать подвоха на страницах интерне-
та или в сообщениях в соцсетях.

Чтобы обезопасить своих 
пожилых родственников, обяза-
тельно говорите с ними на тему 
мошенничества, рассказывайте, 
какие новые схемы изобрели зло-
умышленники. Проговорите, что 
нужно делать в случае прихода в 

дом чужих людей под видом пред-
ставителей соцслужб, различных 
компаний. Помните, чем больше ин-
формации о мошенничестве знает 
человек, тем сложнее его обмануть.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ЗАЩИТА

Совсем недавно были внесены 
изменения в соответствующее по-
становление правительства. Теперь 
пользоваться IP-телефонией смогут 
только те компании, у которых есть 
лицензия на оказание услуг теле-
фонной связи. Ранее этим пользова-
лись мошенники и могли подменить 
номер, с которого звонят. Например, 
они могли представляться сотрудни-
ками банка. Постановление вступит в 
силу 1 сентября 2025 года.

В первом чтении Госдумы принят 
закон о защите россиян от мошенни-
ков, которые вынуждают брать кре-
диты. Теперь в банках и кредитных 
организациях будет действовать так 
называемый период охлаждения. 
Это пауза перед тем, как выдать за-
ёмщику кредит. По новому закону 
такая пауза будет 4 часа для сумм от 
50 до 200 тысяч рублей и 48 часов 
для сумм от 200 тысяч. Введение та-
кого правила сломает схему мошен-
ничества, при котором по какой-ли-
бо причине преступник вынуждает 
человека сначала взять кредит, а 
потом отдать деньги.

Алина ЗАЕЦ

«Переведите ваши деньги на мой счёт…»

Многофакторная аутентификация – это метод контроля доступа, при 
котором личность удостоверяется на основе нескольких независимых 
признаков.
Включает три ступени защиты.
Первая ступень – фактор знания: пароль.
Вторая ступень – фактор владения или подтверждение личности: 
PUSH-уведомление, OTP-коды, звонки.
Третья ступень – фактор свойства: биометрия.
Двухфакторная аутентификация включает в себя фактор знания и лю-
бой другой фактор, который выбрал пользователь.

В тему
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СТИПЕНДИЯ ЕСТЬ, 
А ВРОДЕ И НЕТ

Начнём с самой важной составляющей 
студенческой пятилетки – стипендии. Бюд-
жетники, сдавшие сессию без «троек», в зави-
симости от вуза сегодня могут рассчитывать 
на суммы от 1 755 до 3 150 рублей (размер 
выплат Казанского федерального универ-
ситета). Есть повышенные государственные 
академические стипендии, они варьируются 
в пределах от 12 (МГУ) до 30 тысяч рублей 
(Томский государственный университет). 
Их выдают за особые успехи в учёбе, науке 
и, соответственно, лишь немногим отличив-
шимся бюджетникам.

В любом случае, констатируем факт: 
стипендия в России носит чисто символиче-
ский характер. Как-то финансово поддер-
жать студента она не в силах. В принципе, 
это уже десятилетиями привычная ситуация. 

Автор этих строк довольствовался такой же 
символической суммой в 40 гривен. Напом-
ню донецкие реалии 2002–2007 годов: про-
езд в общественном транспорте 40–50 копе-
ек, стоимость студенческого проездного – 12 
грн., бутылка «Жигулей» – 1,5–3 гривны).

С одной стороны, мы всё ещё удержи-
ваем планку бесплатного образования. То 
есть, по крайней мере, студент не платит за 
учёбу. С другой стороны, те четыре года или 
шесть лет обучения в вузе он финансово не 
обеспечен. И его или содержат родители (хо-
рошо, если есть такая возможность), или он 
вынужден сам искать заработок. А совмещать 
работу и учёбу без ущерба для последней 
крайне сложно. Согласно опросу образова-
тельной платформы «Нетология», в 2024 году 
более 60 % студентов российских вузов полно-
стью или частично заняты на рынке труда.

В глобальном плане эта система отсека-
ет возможность получения высшего образо-
вания детей из малообеспеченных семей. В 
СССР в 1980-х стипендия составляла 40–50 
рублей, в 1990 году – 170–190 рублей. Ми-
нимальная зарплата в том же 1990 году 
выплачивалась в размере 70 рублей. Для 
сравнения, с 1 января 2025 года минималь-
ная зарплата в России определена в размере 
22 440 рублей. Способна ли на такую же ще-
друю стипендию наша экономика в нынешних 
реалиях – вопрос к экономистам. Мы же пе-
реходим ко второму важному моменту – а не 
много ли у нас, собственно, самих студентов.

ДИПЛОМ ЕСТЬ  
РАБОТЫ НЕТ

Ещё в 90-е годы прошлого столетия сту-
денческая братия столкнулась с поистине 
экзистенциальной проблемой отчуждённо-
сти и ненужности. Распределения на работу 
по специальности не было. И специалисты с 
дипломами о высшем образовании сталки-
вались с суровыми жизненными реалиями. 
Проще говоря – не могли найти себе не то 
что достойную, а просто работу.

В системе распределения есть своя ло-
гика. Государство высчитывает, сколько ему 
нужно специалистов, обучает их в вузах за 
свой счёт (платит стипендию), а затем предо-
ставляет рабочее место. И человек с высшим 
образованием, как минимум, получает га-
рантированную защиту от безработицы. Без 

трудоустройства университет просто на пять-
шесть лет задерживает трудовой элемент за 
ученической партой. Без какой-либо пользы 
для самого элемента.

Отметим, что за последние пять лет 
статистика демонстрирует вполне оп-
тимистичные результаты. В 2024 году 
межведомственная рабочая группа по 
восстановлению рынка труда фиксирует 
трудоустройство около 70 % выпускников 
бакалавриата и специалитета. Но у медали 
есть и другая сторона. Около 65 % россиян 
работают не по специальности (данные ана-
литиков сервиса «Профи»). Таким образом, 
для выпускника не нашлось рабочего места, 
то есть предложение превышает спрос, и он 
нашёл место работы в иной сфере, зачастую 
с более достойной заработной платой. В лю-
бом из этих случаев диплом превращается 
просто в графу для резюме.

ВОЗРАДУЕМСЯ, 
ПОКА МОЛОДЫ

И напоследок свежие хорошие новости. 
В 2025 году с 1 сентября размер стипендий 
увеличится. Новая стипендия Правительства 
России составит 20 тысяч рублей (ежемесяч-
но). Её смогут получать студенты российских 
вузов по программам бакалавриата, специа-
литета и магистратуры.

Будет ли это пустой тратой бюджетных 
средств или надёжными инвестициями в 

будущее – покажет время. А результат уже 
будет зависеть и от качества преподавания, 
и от усердия самих стипендиатов. В любом 
случае хочется, чтобы диплом о высшем об-
разовании был ещё и гарантом достойного 
рабочего места.

Артём МАСЛОВ

О бедном студенте замолвите слово...

Мы, советские студенты 1980-х годов, с теплотой вспоминаем 
те времена. И сказать, что наши стипендии были прям уж 
такими самодостаточными – язык не повернётся. Хотя на горных 
специальностях, отнесённых к остродефицитным, стипендия 
была выше, чем в других вузах. Стандартная, при всех тройках, 
50 рэ. А вот у филологов или строителей – 40. Но чтоб без троек.

Да, сразу, чтобы два раза не 
вставать. Учился я в славном Мо-
сковском горном. К сожалению, те-
перь такого отдельного вуза нет. А 
в бытность Союза ССР гремел МГИ 
на всю страну своим образова-
тельным уровнем, научной шко-
лой. Но вернусь к житухе.

Итак, в исходнике имеем 50 
полновесных советских рублей. 
Сразу из этой суммы вычитаем сто-
имость проживания в общежитии. 
В год это обходилось 12 рэ, или 
рубль в месяц. Поесть в институт-

ской столовой. Так чтобы – салат, 
первое, второе и, допустим, ком-
пот. Стоило это меньше рубля, по-
рядка копеек 60. Итого, считая 22 
учебных дня в месяце, получаем 
порядка 14 рублей. Но это ж один 
раз в день, в обед, и в дни учёбы. 
Кстати, хлеб, горчица, соль были на 
всех столах в столовой и бесплатно. 
Ходила даже шутка, что горчица – 
студенческое масло.

Жили мы в комнатах по два 
или три человека. Соответствен-
но, покупали съестное для поза-

втракать, поужинать каждый день. 
Да плюс что-то съесть в обед на 
выходные. Не буду заниматься 
арифметическим суммированием, 
сколько приходилось на одного по 
видам продуктов, но уж точно не 
меньше рублей 20 в месяц.

Подбиваю промежуточный ре-
зультат. В месяц – 1 рубль общежи-
тие, 14 рублей столовая, 20 рублей 
общажный стол. Сумма – 35 рэ.

Студенческий проездной на все 
виды общественного наземного 
транспорта, автобус, троллейбус, 
трамвай, обходился в месяц в 3 
рубля. Мы не покупали проездной 
на метро. Не так часто приходилось 
ездить. Дешевле было за каждую 
поездку заплатить 5 копеек. Пусть 
на месяц на круг выходило поездок 
40, что по итогу – рубля 2.

Обратили внимание, как исто-
щается имеющаяся на руках сти-
пендия? После вычета, так назову, 
обязательных платежей от 50 оста-
ётся – 10 рублей.

Быть студентом и не выпить 
хотя бы раз в месяц в хорошей ком-
пании 3-4 кружки пива – это не есть 
правильно. Кружка пива в ординар-
ной пивной, когда без официантов, 
стоила 40 копеек. Ну и плюс сушё-
ная рыбка под пивко. Пара воблы – 
1 рубль. Итого – рубля 3.

Подбиваем общие затраты и 
получаем – 43 рубля.

Что имеем в сухом остатке? 
Где-то 7 рублей. А если с девушкой 
в кино, кафе сходить. Это уже удар 
по студенческому бюджету такой, 
что придётся урезаться в отноше-
нии покушать три раза в день. И 
где-то вместо проехать – пешочком 
пройтись. А как вы хотели?

А для курящих ещё одна убий-
ственная статья затрат. И не только 

в отношении вреда курения. Пачка 
«Явы» в мягкой упаковке, самые 
дешёвые из, так сказать, цивиль-
ных сигарет, – 40 копеек. Путь бу-
дет пачка на два дня. Получаем – 
рублей 12 в месяц. И сумма трат 
улетает за пределы 50 рэ.

Большинству советских студен-
тов старались помочь финансово 
родители. По возможности при-
сылали четвертачок (25 рублей) в 
месяц. Были и возможности подра-
ботки. Например, разгрузить вагон 
с картошкой стоило 50 рублей. А 
там уж насколько силёнок доста-
ёт, столько человек и собирались в 
бригаду грузчиков.

Так что, говорить о том, что со-
ветские студенты жили безбедно и 
припеваючи, я бы не стал. Хотя всё 
же не взирая ни на что – весело 
было. Вот этим годы студенческие 
вспоминаются с теплотой и даже 
ностальгией.

Олег АНТИПОВ

Как это было в СССР

25 января отмечается день российского студенчества. По сути – день нашего 
научного и культурного будущего. А поскольку будущее формируется в 
настоящем, давайте поговорим о том, каково нашим студентам приходится 
сейчас. Благо, что по нашей теме есть и хорошие свежие новости.

В системе распределения 
есть своя логика. Государство 

высчитывает, сколько ей 
нужно специалистов, 

обучает их в вузах за свой
счёт (платит стипендию), 
а затем предоставляет 

рабочее место. И человек 
с высшим образованием, 
как минимум, получает 

гарантированную защиту 
от безработицы.

В 2025 году с 1 сентября размер стипендий 
увеличится. Новая стипендия Правительства России составит 
20 тысяч рублей (ежемесячно). Её смогут получать студенты 

российских вузов по программам 
бакалавриата, специалитета и магистратуры.
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Донетчина – редко используемое географическое название нашего 
региона. И мне кажется, что несправедливо игнорируемое. Есть в 
этом слове что-то нежное и тёплое. Как объятия родной мамы, 
которая подарила тебе жизнь и свою любовь. Не спала ночами, 
отдавала последнее и всегда провожала в дорогу. Донбасс – звучит 
по-мужски! Сильный, стальной, угрюмый и справедливый! И сегодня 
он продолжает бороться с коричневой чумой. Выжигает на своём 
теле заразу. Метр за метром, посадка за посадкой и дом за домом.

НАЧАЛО ПУТИ
Если немного перефразиро-

вать нашего выдающегося земляка 
Леонида Быкова, вернее, его ге-
роя, капитана Титаренко, можно 
сказать следующее: «Война – это 

всё преходящее, а музыка (для нас 
– малая Родина) вечна».

Как ты её не назови – она всег-
да останется твоей малой Роди-
ной. И узнать её поближе можно 
даже не разъезжая по степным 
просторам.

14 января 2025 года в сводке 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации было официаль-
но объявлено об освобождении 
населённого пункта Нескучное, 
что вблизи Великой Новосёлки 
(ДНР). В селе находится, уж очень 
хочется верить, что сохранился, 
мемориальный музей-усадьба 
Владимира Ивановича Неми-
ровича-Данченко, выдающегося 
русского театрального деятеля. 
Интересен он нам тем, что стал по-
следним пазлом в освобождении 
филиалов Донецкого республи-
канского краеведческого музея. 
Именно о нём и пойдёт сегодня 
речь.

Зимой не так много мест, куда 
можно поехать одним днём. И 
пускай современные январь и 
февраль совсем не снежные и не 
морозные, слякоть и туман не по-
зволяют насладиться должным 
образом природой или архитек-
турными достопримечательностя-
ми. Но дома сидеть перед экраном 
телевизора тоже не выход.

Найти музей очень просто. 
Ведь все, от мала до велика знают, 
где находится «Донбасс Арена». 
Именно на стыке двух районов 
Донецка, Киевского и Ворошилов-
ского, на улице Челюскинцев, 189а 

на пригорке возле «футбольного 
бриллианта» расположено четы-
рёхэтажное здание, наполненное 
историей нашего Края.

В конце декабря 2024 года До-
нецкий республиканский краевед-
ческий музей отпраздновал свой 
вековой юбилей.

Инициатором создания музея 
был преподаватель географии До-
нецкого горного техникума Алек-
сандр Ольшанченко. Студенты 
техникума В. П. Лавриненко и 
А. И. Симаков передали в первый 
его фонд свои минералогические 
коллекции, рабочие металлурги-

ческого завода Н. Николаенко и 
А. Брещинский – нумизматические. 
Первым местом его «прописки» стал 
склад для хранения зерна, который 
располагался во дворе кинотеатра 
«Колизей». Позднее музей занимал 
помещение на втором этаже Брат-
ской школы, три комнаты бывшего 
театра братьев Тудоровских на вто-
рой линии по Пожарному проспек-
ту. В 1926 году музей открыл свои 
двери для первых посетителей. В то 
время фонд насчитывал около двух 
тысяч экспонатов. В 1929 году музей 
был перемещён в клуб им. Ленина 

на Ларинке. В 1930-е годы на тот 
момент Сталинский краеведческий 
музей столкнулся с проблемой от-
сутствия постоянного помещения, 
в связи с чем он был перемещён в 
Мариуполь и только к 1940-му уч-
реждению было выделено целое 
здание по ул. Артёма, 2.

СТАНОВЛЕНИЕ 
ФОНДОВ

В годы Великой Отечествен-
ной войны Сталинский краевед-
ческий музей смог спасти лишь 
часть фондов, остальное, к боль-
шому сожалению, было утеряно. 
После освобождения Донбасса в 

1943 году начался процесс вос-
становления учреждения, а уже к 
1944 году музей возобновил свою 
работу и размещался в малень-
ком одноэтажном жилом домике 
№ 69 по 7-й линии, включающий 
в себя четыре комнаты площадью 
70 квадратных метров. В 1950-м 
учреждение располагалось на ул. 
Пушкина, 115 в здании площадью 
334 квадратных метра, а в 1954 
году музею было выделено поме-
щение в Областной библиотеке 
им. Н. К. Крупской. В декабре 
1972 года состоялось торжествен-
ное открытие экспозиции в новом 
отдельном здании, где музей рас-
полагается и поныне.

Через сотню лет в структу-
ру Донецкого республиканского 
краеведческого музея, помимо 
основного, уже входят и филиа-
лы: военно-исторический музей 
Великой Отечественной войны, 
военно-исторический музейный 
комплекс «Саур-Могила», му-
зей Сергея Прокофьева, «Музей 
леса», и, уже упомянутый нами, 
музей-усадьба Владимира Неми-
ровича-Данченко.

Музей Великой Отечественной 
находится рядом, в парке Ленин-
ского комсомола. И хотя одно 
из любимых мест дончан офици-
ально имеет другое название, все 
по-прежнему используют родное 
– ЛенКом.

Музейный комплекс «Саур-Мо-
гила» после уничтожения получил 
новую жизнь. Полностью был вос-
становлен. Находится он Шахтёр-
ском районе Республики. Туда мы 
отправимся чуть позже.

«Музей леса» раскинулся в 
Великоандольском лесу, в Вол-

новахском районе; музей Сер-
гея Прокофьева в селе Красное 
(Сонцовка) возле Курахово. Оба 
объекта до начала специальной 
военной операции находились 
под оккупацией. Сегодня они 
освобождены, но попасть туда, 
к сожалению, пока невозможно. 

Нам остаётся только верить, что 
боевые действия не уничтожили 
часть нашей общей истории Дон-
басса.

СЕГОДНЯ, 
ЗАВТРА, НАВСЕГДА

Война не обошла стороной и 
главное здание музея в Донецке. 
В августе 2014 года в результате 
нескольких обстрелов пострада-
ла или полностью погибла часть 
экспонатов. Левое крыло с залом 
«Природы» и фондохранилищем 
просто рухнуло. Очень серьёзно 
была повреждена коллекция чучел, 
археологическую коллекцию при-
шлось откапывать заново. К свое-
му юбилею основные помещения 
были полностью восстановлены, но 
открыты для посещения лишь не-
сколько залов.

В далёком уже 2003 году тут я 
проходил музейную практику. Ов-
ладение студентами навыками му-
зейного дела имело не только науч-
ную, но и повседневную ценность. 
Создание экспозиций, организация 
фондовой работы хранения, ис-
пользование историко-культурного 
и природного наследия нередко 
помогало мне в дальнейшей жизни 
на разных этапах моего творческо-
го и профессионального пути. Но 
запомнилось совсем другое.

В нашей группе большую часть 
составляли девушки. Парней было 
немного, и нас часто отправляли на 
«тяжёлый труд». Но в тот день мы 
все вместе закрепляли полученные 
практические знания. Наш руко-
водитель Тамара Ивановна Соро-
ка, известная как злой, неуместно 
требовательный и некорректный 
преподаватель, открылась нам с 
другой, доброй и душевной сторо-
ны. Я бы даже сказал, что она ми-
лая и отзывчивая. Семеро из десяти 
жителей нашей планеты боятся мы-
шей. А грызуны являются главными 
врагами музеев. Наш не был исклю-
чением. Так вот, во время теорети-
ческого процесса в зале появилась 
мышь. Все стали судорожно кри-
чать и разбегаться кто куда, в том 
числе и наш преподаватель. Я-то 
провёл своё детство в деревне, и 
никакой серый «Микки Маус» меня 
не испугал. Мне удалось схватить за 
хвост разрушителя спокойствия. В 
момент принятия решения «что с 
ним делать?» Тамара Ивановна взя-
ла слово. Она попросила меня отпу-
стить маленькое существо на свобо-
ду, но подальше от музея. Больше 
мышей я не видел.

Ни война, ни грызуны не смог-
ли его победить. Ведь его спасает 
наша любовь – любовь к своей ма-
лой Родине и её истории.

Начните познавать любовь к 
Донбассу комплексно. Посетите 
Донецкий республиканский крае-
ведческий музей сами, с семьёй, 
с друзьями. Вы узнаете много ин-
тересного, и вам захочется узнать 
больше. Уж поверьте!

Владимир МАРЧУКОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

МАРШРУТ ВЫХОДНОГО ДНЯ

По бескрайним просторам, 
не сходя с места

  Донецкий республиканский краеведческий музей

  Воссозданный военно-исторический музейный комплекс «Саур-Могила»
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Недавно в «Донбасс Опере» состоялся показ одного из самых 
любимых зрителями спектаклей – оперы-балета «Он хотел 
жить, „как все другие“». В основу положена популярная 
история, рассказанная в мюзикле «Призрак оперы».

Уже много лет эта постановка 
не теряет рейтинга среди цените-
лей классического танца и вока-
ла. Именно классического, так как 
при создании донецкой версии 
был применён совершенно ориги-
нальный формат, объединивший 
два вида академического искус-
ства – оперу и балет. И даже у трёх 
главных героев появилось как во-
кальное, так и хореографическое 
воплощение.

На крайнем показе «Он хотел 
жить, „как все другие“» в спектакль 
была введена новая исполнитель-
ница партии «балетной» Кристи-
ны – юная, но уже так полюбив-
шаяся зрителям балерина Анна 
Вальчик. Скажем сразу, не одно-
фамилица, а достойная продолжа-
тельница танцевальной династии! 
Родная дочь нашего прославленно-
го танцовщика Максима Вальчика. 
Анна – яркий пример того, что при-
рода далеко не всегда «отдыхает на 
детях». Талант она унаследовала в 
полной мере. Новая роль вышла на 
славу! Впрочем, как и все балетные 
героини из солидного, для молодой 
танцовщицы, репертуара.

Корреспонденту «Донецкого 
кряжа» Анна дала эксклюзивное 
интервью.

- Анна, вы росли в балетной 
семье. Это предопределило вашу 
творческую судьбу?

- Да, безусловно. С самых ран-
них лет большую часть времени 
я проводила в театре, росла за 
кулисами. Не пропускала ни од-
ного балетного спектакля. Разу-
меется, доводилось бывать на ба-
летных уроках и репетициях. Всё 

это не могло не повлиять на мою 
судьбу.

- Знаю, что лет до десяти или 
одиннадцати вы серьёзно зани-
мались художественной гимна-
стикой. Выбрали этот вид спорта, 
так как он максимально близок к 
искусству? Где тренировались, у 
какого тренера?

- Мне ещё не исполнилось и ше-
сти, когда впервые переступила по-
рог гимнастического зала спортив-
ной школы № 1. Туда меня привели 
родители. Скорее всего потому, что 
этот вид спорта, действительно, 
максимально близок к искусству. Я 
не была против и тренировалась 
с большим удовольствием. Моим 
первым наставником стала Эльми-
ра Линаровна Мухомедзянова. Но 
она занималась лишь с самыми ма-
ленькими, поэтому, когда я подрос-
ла, по возрасту перешла к Наталье 
Владимировне Линник.

- На каком этапе поняли, что 
всё-таки балет вам ближе спорта?

- В течение нескольких лет 
спорт и балет были в моей жиз-
ни рука об руку. С восьми лет к 
тренировкам по художествен-
ной гимнастике в моём графи-
ке добавились занятия в школе 
хореографического мастерства 

Вадима Яковлевича Писарева. 
С течением времени я поня-
ла, что несмотря на всю красо-
ту и грацию, невзирая на то, что 
каждое упражнение художествен-
ной гимнастики схоже с балетным 
номером, это всё же спорт. А для 
моей души ближе оказалось ис-
кусство в чистом виде. Так выбор 
был сделан в пользу балета.

- Занятия художественной 
гимнастикой помогли в освоении 
искусства классического танца 
или наоборот из-за этого были 
сложности?

- Разумеется, у балета своя 
специфика и были нюансы, отлич-

ные от художественной гимнасти-
ки. Но тренировки в течение не-
скольких лет однозначно помогли 
мне развить такие необходимые 
для балерины качества, как шаг, 
растяжка, координация.

- Где продолжили хореогра-
фическое образование после 
окончания школы хореографи-
ческого мастерства Вадима Пи-
сарева?

- В 2016 году поступила 
в Академию Русского балета 
им. А. Я. Вагановой в Санкт-Петер-
бурге, которую в 2020 году окон-
чила у профессора, заслуженного 

деятеля искусств России Людмилы 
Валентиновны Ковалёвой. И в этом 
же году была зачислена в труппу 
Донецкого театра оперы и балета 
им. А. Б. Соловьяненко.

- Помните свой первый выход 
на сцену?

- Да, я ещё училась в школе 
Вадима Писарева. Мы принимали 
активное участие в спектаклях теа-
тра. Один из первых моих выходов 
на сцену был в спектакле «Ромео 
и Джульетта» Сергея Прокофье-
ва, где мы исполняли партию па-
жей. Это было очень волнительно. 
Ведь выходить на одну сцену с 
действующими солистами театра 
– безумно ответственно. На тот 
момент ещё не могла подумать, 
что со временем исполню глав-
ную партию в этом спектакле – 
партию Джульетты.

- Что из классического репер-
туара уже удалось станцевать? 
Что в мечтах?

- На данный момент станце-
вала ведущие партии в балетах: 
«1000 и 1 ночь» (Шехерезада), 
«Жизель» (партия Жизели), «Щел-
кунчик» (Мари), «Ромео и Джу-
льетта» Прокофьева (Джульетта), 
«Ромео и Джульетта» Чайковско-
го (Джульетта), «Лебединое озе-
ро» (Одетта, Одилия), «Пер Гюнт» 
(Дочь Доврского короля), «Корсар» 
(Гюльнара), «Война и мир» (Ната-
ша Ростова). В опере «Князь Игорь» 
исполнила партию Чаги в Половец-
кой картине. И вот недавно с боль-
шой радостью исполнила партию 

Кристин в опере-балете «Он хотел 
жить, „как все другие“». Очень хоте-
ла бы станцевать партию Никии в 
балете «Баядерка».

- Вы по-настоящему блеснули 
в партии Наташи Ростовой в ба-
лете «Война и мир». Сложно ли 
было работать над ролью? Смо-
трели экранизации романа или 
наоборот абстрагировались от 
этого и искали свои грани трак-
товки образа?

- Конечно, несколько раз смо-
трела экранизацию романа, по-
черпнула для себя многое из игры 
актёров. Но в процессе подготовки 
искала именно те нюансы, кото-
рые мне ближе. Балет – это немое 
искусство, где посредством пласти-
ки тела нужно передать те эмо-
ции и те чувства, которые артисты 
кино и театров могут выразить 
словами.

- Недавно вы исполнили роль 
Кристин в опере-балете «Он хо-
тел жить, „как все другие“». Рас-
скажите о том, как работали над 
этой ролью. Что своё внесли в 
трактовку, в понимание характе-
ра героини? Довольны премьер-
ным исполнением этой роли?

- Партия Кристин мне импо-
нировала давно и готовилась к её 
исполнению очень тщательно. Сна-
чала прочитала готический роман 
Гастона Леру. Разумеется, посмо-
трела и разные постановки мюзик-
ла «Призрак оперы».

Хочу отметить, что активная 
подготовка происходила в сжатые 
сроки, потому что до этого у нас 
был новогодний блок «Щелкунчи-
ков». Довольно непросто было пе-
реходить от канонов классического 
балета в более раздвинутые рамки 
неоклассики (именно этот стиль 
хореографии Вадим Яковлевич вы-
брал для постановки балетных сцен 
в этом спектакле). Я убеждена, что 
в создании каждого образа должны 
присутствовать черты индивиду-

альности исполнителя. Насколько 
это получилось – судить нашему 
зрителю, а я считаю, что нет пре-
дела совершенству и каждый образ 
будет расти и совершенствоваться 
вместе со мной.

- В каких спектаклях мы смо-
жем увидеть вас в ближайшее 
время?

- Ближайший мой ведущий 
спектакль 15 февраля «Лебединое 
озеро», где исполню партию Одет-
ты-Одилии. С нетерпением буду 
ждать новых встреч с нашим люби-
мым донецким зрителем!

Юлия БАЛДИНА
Фото: личный архив 

Анны ВАЛЬЧИК

Судьба быть балериной

  Партия Одетты-Одилии в балете «Лебединое озеро»

  Партия Шехерезады в балете «1000 и 1 ночь»

Убеждена, что в создании каждого образа 
должны присутствовать черты индивидуальности 
исполнителя. Насколько это получилось – судить 

нашему зрителю, а я считаю, что нет предела 
совершенству и каждый образ будет расти 

и совершенствоваться вместе со мной
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По горизонтали: 4. Какую реку в одном 
городе пересекают два моста: Император-
ский и Президентский? 10. Остров орангу-
танов и маленьких носорогов. 11. Государ-
ство, которое до 1968-го имело название 
Юго-Западная Африка. 12. Самая крупная 
река-приток в России. 13. Примерами какой 
природной зоны являются Атакама и Кала-
хари? 15. Большая суша. 16. Этот драгоцен-
ный камень, непосредственно связанный с 
морем, служил раньше талисманом для мо-
ряков. 17. Гость для выяснения отношений. 
19. Петербургское здание по левую руку 
от Медного всадника. 20. Откуда извлека-
ют нефть? 21. Третья по площади страна в 
Карибском море после Кубы и Доминикан-
ской республики. 26. Житель Владикавказа 
или Цхинвала. 27. Столица республики, где 
много алмазов и сильные морозы. 28. Изо-
бражение первого искусственного спутника 
помещено на флаг этого областного центра 
России, колыбели космонавтики. 29. Воен-
но-грузинская ... . 33. Азиатская столица на 
реке Хонгха. 34. Немецкий город, в котором 
находится крупнейший готический собор, 
самый посещаемый исторический памятник 
в Германии. 37. Наш Дальний Восток, если о 
нём говорят в Японии. 40. Столица на реке 
Свислочи. 41. Место реки с вращательным 
течением. 43. Этот город получится, если 
взять ребёнка и заменить в нём одну букву. 
44. Процесс сооружения скважины. 45. Уча-
сток с декоративной растительностью. 46. 
В этой стране нет вооружённых сил, а за её 
безопасность отвечают Франция и Испания. 
47. Древний город, ставший символом отсут-

ствия человеческого взаимопонимания. 48. 
Вятка ныне.

По вертикали: 1. Чьё имя носит мо-
сковский проспект, на котором стоит 
Триумфальная арка? 2. Трубецкой в Пе-
тропавловской крепости. 3. Денежная еди-
ница Дании. 5. Французский город, осада 
которого была одним из важнейших эпи-
зодов Столетней войны. 6. Фрукт с герба 
Колумбии. 7. В форме чего построено зда-
ние Центра семьи в Татарстане? 8. Горный 
«забор», которым Испания отгородилась от 
Франции. 9. Это озеро – единственное из 
Великих американских озёр, целиком рас-
положенное в США. 14. Самый популярный 
символ на эмблемах портовых городов. 15. 
Пустынная фантасмагория. 18. Социалисти-
ческий Санкт-Петербург. 19. Название какой 
столицы можно перевести как «остров на 
столбах»? 22. Точка опоры на болоте. 23. 
Антарктический кусок, названный в честь 
английской королевы Виктории. 24. Участок 
реки, где надо возводить плотину. 25. Силь-
ный и резкий порыв ветра. 30. Стремитель-
но текущая масса воды. 31. «Овраг» на дне 
океана. 32. Тропическая степная равнина. 
33. Серия советских дорожно-туристических 
и спортивно-туристических велосипедов 
«Турист» выпускалась велосипедным заво-
дом этого города. 35. У какого африканско-
го государства столица Абуджа? 36. Житель 
Гренландии. 38. Какая страна находится на 
полуострове Африканский Рог? 39. Пере-
двигаться по такой местности безопаснее 
с длинным шестом – слегой. 41. Круговой 
ветер. 42. Английская дымка.

ПОСЛЕ ДЕЛ ПРАВЕДНЫХ

Гранаты для Колумбии

Источник: ресурс graycell.ru

По горизонтали: 4. Волга.  10. Суматра.  11. Намибия.  12. Алдан.  13. Пустыня.  15. Материк.  16. 
Аквамарин.  17. Посол.  19. Сенат.  20. Недра.  21. Гаити.  26. Осетин.  27. Якутск.  28. Калуга.  29. 
Дорога.  33. Ханой.  34. Кёльн.  37. Запад.  40. Минск.  41. Водоворот.  43. Нальчик.  44. Бурение.  
45. Газон.  46. Андорра.  47. Вавилон.  48. Киров.
По вертикали: 1. Кутузов.  2. Бастион.  3. Крона.  5. Орлеан.  6. Гранат.  7. Казан.  8. Пиренеи.  9. 
Мичиган.  14. Якорь.  15. Мираж.  18. Ленинград.  19. Стокгольм.  22. Кочка.  23. Земля.  24. Створ.  
25. Шквал.  30. Поток.  31. Жёлоб.  32. Саванна.  33. Харьков.  35. Нигерия.  36. Эскимос.  38. Сома-
ли.  39. Болото.  41. Вихрь.  42. Туман.

Географический 
вернисаж

Урок географии.
Преподаватель:
– Дети, скажите, куда мы попадём, если 

будем сверлить Землю на Северном полю-
се?

Дети (дружно):
– В сумасшедший дом!


На уроке географии ученик Моня пер-

вым нашёл на карте мира Гондурас, после 
чего заполучил соответствующее прозвище.


После контрольной по географии уче-

ник молится перед сном:
– Господи, сделай так, чтобы Париж 

стал столицей Англии.


Кстати, первым человеком, который ре-
ально попутал берега, был Колумб.


Учитель географии понял, что ученику 

с контурными картами помогал дед. Пото-
му, что там были и Ленинград, и Куйбышев, 
и Чехословакия.


Очень дальний восток – это запад.


Когда пятиклассник Петя уверенно по-

казал на карте Бали, Ибицу и Мальдивы, 
учительница географии поняла, что он не-
плохо провёл лето.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР

На рисунке есть ответы на девять загадок:
1. Шёл долговяз, во сырой земле увяз.
2. Скручена, связана, на кол посажена, а по двору пляшет.
3. У туши – уши, а головы нет.
4. Чем больше из неё берёшь, тем больше она становится.
5. Зелена, а не луг; бела, а не снег; кудрява, а без волос.
6. Под соснами, под ёлками лежит клубок с иголками.
7. Золотое решето, крупным бисером полно.
8. Был ребёнок – не знал пелёнок, стал стариком – сто пе-
лёнок на нём.
9. Течёт, течёт – не вытечет; бежит, бежит – не выбежит.
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9 загадок в одной картинке

С каким счётом закончился матч?

1.
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От
ве

ты
:

Восемь болельщиков переживают каждый гол. Всего забито во-
семь голов. Определите, с каким счётом закончился матч?

Отследите реакцию болельщиков, и вы поймёте, кто за какую команду 
болел. Персонажи на местах 1, 5, 6, 7 болели за одну команду, остальные 
за другую – об этом говорит синхронность чувств людей. Получается, пер-
вые радовались больше, их команда победила со счётом 5:3.
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Ответы:

1:0

2:2

1:1

3:2

4:3 5:3

1:2

3:3
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